
ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ В ИСТОРИИ НАШЕЙ НАЦИОНАЛЬНО-ОСВОБОДИТЕЛЬНОЙ БОРЬБЫ

...Затем военные направились в сторону Су-
раханского круга, где учинили бойню,

проехались по возведенным баррикадам, 
людям. Военной техники было очень 
много, когда они ехали, стоял неимо-

верный грохот, все в доме дрожало.

...Стреляли в основном ночью. Наш сосед нахо-
дился возле Сальянских казарм. Когда по ним 
открыли огонь, они бросились в какую-то 
яму, чтобы спрятаться. Кто лег поверх 
него, погиб, а у него самого оказался 
простреленным рукав пальто.

ПАРОМЫ С ТЕХНИКОЙ, БОРОДАТЫЕ КАРАТЕЛИ БЛИЖЕ К ПОЛУНОЧИ НАЧАЛАСЬ СТРЕЛЬБА

ЯНВАРЯ

ДЕНЬ ПАМЯТИ
И ВСЕНАРОДНОЙ СКОРБИ

34 года назад произошло одно из самых трагических событий современной 
истории Азербайджана. В ночь с 19 на 20 января 1990 года в Баку вошли советские 

войска, и в результате осуществленной ими карательной операции были убиты   
и ранены сотни мирных жителей разных возрастов и национальностей. 

Воспоминания о Черном январе
Советская армия вошла в Баку как армия оккупантов, расчищая себе 

путь огнем и мечом. О той страшной ночи вспоминают бакинцы.
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К тому же именно здесь 
проходит МТК «Се-
вер-Юг», который соглас-
но стратегии азербайд-
жанского правительства 
будет способствовать 
трансрегиональной 
транспортной интегра-
ции всех вовлеченных 
в процесс стран. С этой 
точки зрения укрепление 
Лянкяран-Астаринского 
экономического района 
имеет весьма большое 
значение. 
Впрочем, в ходе своей 
поездки глава государ-
ства побывал и в городе 
Нефтчала, поскольку 
вместе с Лянкяран-Аста-
ринским экономическим 
районом он является от-
правной точкой первого 
этапа реализации плана 
Азербайджан-2030. А тот 
факт, что в состав этого 
экономического района 
входят Астаринский, 
Джалилабадский, Лерик-
ский, Лянкяранский, Ма-
саллинский и Ярдымлин-
ский административные 
районы, свидетельствует 
о преимущественно 
аграрной составляющей 
этого региона. 

ТРАНСПОРТНЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ
Вместе с тем в последние 
три года наблюдается 
огромный рывок в сфере 
связующих транспорт-

ных коммуникаций. 
Например, терминал 
«Астара» на азербайд-
жано-иранской границе 
ныне работает гораздо 
эффективнее, чем в 
2018 году. На его тер-
ритории продолжается 
строительство одного 
автомобильного и четы-
рех железнодорожных 
мостов. В самой Астаре 
формируется масштаб-
ный железнодорожный 
узел. 
Ну а развитие транс-

портного комплекса бу-
дет способствовать пере-
носу железнодорожной 
линии от каспийского 
побережья к предгор-
ной зоне и приведет к 
строительству отелей по 
линии Каспия со всеми 
вытекающими отсюда 
положительными пере-
менами в туристической 
сфере.

РЕГИОН ПОРАДУЕТ 
ФРУКТАМИ И СОКАМИ
Общество с ограничен-
ной ответственностью 
Lenk Fruit в селе Сепара-
ди Лянкяранского рай-
она, где побывал глава 
государства, относится к 
компаниям, созданным 
как раз для реализации 
государственной про-
граммы. Собранный 
урожай цитрусовых и 
в целом вся продукция 
этой компании реали-
зуется в торговых сетях 
Азербайджана, а также 
экспортируется в Рос-
сию. 
Другая компания – 
Laran – занимается пе-
реработкой фруктового 
сырья и производством 
кондитерских изделий. 
Продукция этой компа-
нии поступает не только 
на внутренний рынок, 
но и идет на экспорт в 
Россию, Израиль, Уз-
бекистан, Казахстан, 
Туркменистан, Молдову 
и Ирак. 

Финансовая помощь будет оказана «в 
целях поддержки деятельности религи-
озных конфессий, а также дальнейшего 
развития мультикультурных ценностей и 
сохранения высокой толерантной среды 
в стране».
Для оказания финансовой помощи рели-
гиозным образованиям в Азербайджане 
из предусмотренного в государственном 
бюджете Азербайджана на 2024 год Ре-
зервного фонда Президента Азербайд-

жанской Республики будет выделено: 
Управлению мусульман Кавказа – два 
миллиона манатов, религиозному обра-
зованию Бакинская и Азербайджанская 
епархия Русской Православной церкви 
– 350 тысяч манатов, Религиозной об-
щине горских евреев города Баку – 350 
тысяч манатов, Бакинской религиозной 
общине европейских евреев – 350 тысяч 
манатов, религиозному образованию 
Апостольская префектура Католической 

церкви в Азербайджанской Республике 
– 350 тысяч манатов и Албано-удинской 
христианской религиозной общине Азер-
байджана – 350 тысяч манатов, а также 
Фонду пропаганды духовных ценностей в 
подчинении Государственного комитета 
Азербайджанской Республики по работе 
с религиозными образованиями с целью 
материальной поддержки других неис-
ламских религиозных общин – 350 тысяч 
манатов. 
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МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Президент Ильхам Алиев посетил Лянкяран-Астаринский 
экономический район, находящийся на стыке с Ираном, 
чтобы собственными глазами убедиться в том, что новая 
экономическая политика страны работает на полную мощь.

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев подписал Распоряжение 
об оказании финансовой помощи религиозным образованиям в Азербайджане.

УКРЕПЛЕНИЕ ЛЯНКЯРАН-АСТАРИНСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЙОНА ИМЕЕТ БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ 

ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ОДИН ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 
РЕГИОНОВ АЗЕРБАЙДЖАНА

РЕЛИГИОЗНЫМ ОБРАЗОВАНИЯМ ВЫДЕЛЕНА ФИНАНСОВАЯ ПОМОЩЬРЕЛИГИОЗНЫМ ОБРАЗОВАНИЯМ ВЫДЕЛЕНА ФИНАНСОВАЯ ПОМОЩЬ

В Пакистане 
почтили память 
жертв трагедии 
20 Января
Посольство Азербайджана в Паки-
стане организовало семинар по слу-
чаю 20 Января – Дня всенародной 
скорби.
В семинаре «20 Января – героиче-
ская летопись истории Азербайд-
жана» приняли участие студен-
ческо-преподавательский состав 
Пакистанского национального 
университета современных языков, 
представители мозговых центров 
страны, а также сотрудники посоль-
ства.
Посол Азербайджана в Пакистане 
Хазар Фархадов выразил глубокое 
уважение к памяти погибших за 
независимость, суверенитет и тер-
риториальную целостность Азер-
байджана.

Виновные
должны быть
привлечены к
ответственности
Омбудсмен Азербайджана Сабина 
Алиева призвала международные 
организации предпринять реши-
тельные шаги для привлечения к 
ответственности виновных в траге-
дии 20 января 1990 года.
Об этом говорится в заявлении 
омбудсмена по случаю 34-й годов-
щины трагедии 20 Января. В нем 
отмечается, что совершенная 
20 января 1990 года военная 
агрессия против гражданского 
населения также является грубым 
нарушением принципа уважения 
прав человека и основных свобод, 
Всеобщей декларации прав чело-
века ООН, Международного пакта 
о гражданских и политических 
правах и других международ-
но-правовых документов. Несмотря 
на неоднократные обращения к 
международным организациям и 
мировому сообществу, это престу-
пление против человечества до сих 
пор не получило должной правовой 
оценки, виновные не были привле-
чены к ответственности, говорится 
в заявлении.

Транспортные 
ограничения 
20 января
20 января в связи Национальным 
днем траура – с 8:00 утра и до за-
вершения церемонии будет полно-
стью ограничено движение автомо-
билей на улицах, пересекающихся 
с Проспектом парламента. Ограни-
чения будут введены в целях обе-
спечения удобного и безопасного 
передвижения поминающих жертв 
трагедии 20 Января.
Об этом говорится в обращении 
Управления Государственной до-
рожной полиции города Баку.
Дорожная полиция рекомендует 
гражданам как можно меньше 
пользоваться личными автомоби-
лями в этом направлении и отда-
вать предпочтение общественному 
транспорту, говорится в обраще-
нии.

Лянкяран знаме-
нит и как место 
произрастания 
уникального чая, 
который был не-
заслуженно за-
быт из-за поста-
вок импортного 
чая из Индии 
и Пакистана. В 
результате в про-
шлом площадь 
лянкяранского 
чая сократилась 
в 10 раз.
С целью вос-
становления 
плантаций этого 
уникального 
чая в феврале 
2018 года была 
принята «Го-
сударственная 
программа 
развития чая в 
Азербайджан-
ской Республике 
на 2018-2027 
годы», нацелен-
ная на комплекс-
ное развитие 
отрасли. 
И уже в 2023 
году в нашей 
стране было со-

брано 1,1 тысячи 
тонн листьев зе-
леного чая (рост 
на 12,3%). 

ASAN XİDMƏT 
ОБЕСПЕЧИТ 
УСЛУГАМИ
Открытие но-
вого, 27-го по 
счету в стране 
комплекса ASAN 
xidmət для 
Лянкяранского 
региона одно-
значно является 
шагом вперед 
в обеспечении 
граждан района 
современным 
набором госуслуг 
и господдержки.
В офисном цен-
тре ASAN xidmət, 
построенном в 
современном 
стиле, различ-
ные госструкту-
ры, а также част-
ные компании 
и предприятия, 
готовы оказать 
лянкяранцам 
около 400 видов 
услуг.

Здесь производится 
уникальный чай



3АКТУАЛЬНО 20 ЯНВАРЯ 2024

Со стороны США в работе 
форума приняли участие 
госсекретарь Энтони 
Блинкен и советник пре-
зидента по национальной 
безопасности Джейк Сал-
ливан. Для обсуждения 
международных проблем 
в Давос прибыли более 
40 министров иностран-
ных дел и генеральный 
секретарь ООН Антониу 
Гутерриш.
Основной темой ВЭФ тра-
диционно стало обсуж-
дение текущей экономи-
ческой ситуации в мире 
на фоне повсеместного 
повышения процентных 
ставок и роста долга. 
Обсудили также кон-
фликт в секторе Газа. 
Однако из-за отсутствия 
Турции на форуме, как и 
ожидалось, сколько-ни-
будь позитивных резуль-
татов как по украинской 
тематике, так и по про-
блемам арабо-израиль-
ской войны добиться не 
удалось.
Хотя представители 
стран и бизнеса на Все-
мирном экономическом 
форуме в Давосе публич-
но поддерживали Укра-
ину и даже выражали 
обеспокоенность сниже-
нием внешней помощи, 
однако в частных беседах 
настаивали на диплома-
тическом прекращении 
военных действий.
Таким образом, тема 
Украины до-
минировала 
лишь на 
кулуарных 
встречах в 
Давосе, по-
скольку 

мир, уставший от войн, 
нынче склоняется к ди-
пломатическому урегули-
рованию.

ВО ГЛАВЕ УГЛА – 
ЗЕЛЕНАЯ ЭНЕРГЕТИКА
Азербайджан на Все-
мирном экономическом 
форуме представляли 
министр экономики 
Микаил Джаббаров и 
ряд руководителей гос-
структур, а также госу-
дарственных и частных 
компаний страны.
Микаил Джаббаров 
16 января в рамках Все-
мирного экономического 
форума принял участие в 
дискуссии «COP28 
(28-я Конференция сто-
рон Рамочной конвенции 
ООН об изменении кли-
мата) и путь, который 
предстоит пройти». В той 
же дискуссии приняли 
участие исполнительный 
директор Международ-
ного энергетического 
агентства Фатих Бироль, 
спецпосланник прези-
дента США по вопросам 
климата Джон Керри, 
главный исполнитель-
ный директор ENGIE 
Group Кэтрин Макгрегор 
и Салли Базби из 
The Washington Post.
Повестка азербайджан-
ской делегации в Давосе 
по вполне понятным 
причинам была сформи-
рована вокруг зеленой 
энергетики и связанным 
с ней энергопереходом.
Неслучайно в самый 
канун Всемирного эконо-
мического форума 
в Баку состоялась встре-
ча делегации Всемирно-
го банка и Министерства 

энергетики Азер-
байджана. На 

этой встрече 
обсуждались 

вопросы 
развития 

парт-
нер-

ства в энергетической 
сфере и шаги по сотруд-
ничеству с Всемирным 
банком в вопросах 
укрепления мощностей 
возобновляемой энергии 
электросети для ее ин-
теграции к 2027 году до 
уровня 2 ГВт. 
К тому же Президент 
Ильхам Алиев подписал 
распоряжение о создании 
Организационного ко-
митета по проведению в 
Баку в ноябре 2024 года 
очередной сессии COP29, 
а также встреч в рамках 
миссий партнеров Киот-
ского протокола и оче-
редной встречи парт-
неров Парижского согла-
шения о климате. Так вот 
в Давосе в ходе сессии по 
конвенции ООН об изме-
нении климата Микаил 
Джаббаров представил 
азербайджанскую про-
грамму.
Он рассказал о мерах, 
реализуемых в Азербайд-
жане на среднесрочный 
период по становлению 
поставщиком зеленой 
энергии, а также пред-
ставил информацию об 
устойчивом энергетиче-
ском потенциале нашей 
страны.
«Мы подчеркнули важ-
ность направления 
инвестиций в сферы, 
поддерживающие высо-
кокачественную экологи-
ческую среду. Выразили 
ожидания относительно 
эффективности вклада 
партнерств и инвестици-
онных стратегий в отноше-
нии сокращения выбросов 
углерода до нуля в вопросе 
борьбы с изменением кли-
мата в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН 
об изменении климата 
(COP29), которая пройдет 
в Азербайджане», – на-
писал в своем аккаунте в 
соцсети Х глава экономи-
ческого ведомства страны.

В ДАВОСЕ ПРЕДСТАВЛЕНА В ДАВОСЕ ПРЕДСТАВЛЕНА 
ПРОГРАММА АЗЕРБАЙДЖАНА ПРОГРАММА АЗЕРБАЙДЖАНА 

В Давосе с 14 по 19 января прошла 54-я сессия Всемирно-
го экономического форума, главной темой которого ста-
ли переговоры о мире на Ближнем Востоке и в Украине.

ПОВЕСТКА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ДЕЛЕГАЦИИ – ПРОГРАММА ПО ПЕРЕХОДУ К ЗЕЛЕНОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ 

О том, что министр 
экономики Микаил 
Джаббаров на доста-
точно высоком уровне 
выполнил свою миссию 
по информированию 
мирового экономиче-
ского общества о зада-
чах и потенциале на-
шей страны, связанных 
с переходом к зеленой 
энергетике, говорят и 
плодотворные встречи 
в Давосе.
Так, в ходе встречи с ге-
неральным секретарем 
Международной ассо-
циации по стандарти-
зации (ISO) Серхио Му-
хико были обсуждены 
внедрение стандартов, 
обеспечивающих адек-
ватные решения гло-
бальных вызовов, ини-
циативы по поддержке 
высококачественной 
экологической среды в 
нашей стране, сотруд-
ничество в рамках 29-й 
сессии Конференции 
сторон Рамочной кон-
венции ООН об изме-
нении климата (COP29) 
в Баку.
На встрече с испол-
нительным дирек-
тором Japan Tobacco 
International (JTI) Эдди 
Пираром и директором 
компании по междуна-
родным связям Аной 
Велькович было об-
суждено двустороннее 
сотрудничество JTI и 
Азербайджана, а также 
привлечение частно-
го сектора к работе 
COP29.
Микаил Джаббаров 
встретился и с первым 
вице-президентом 
Европейского банка 
реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) Юргеном 
Ригтеринком, главой 
экономического ве-

домства ОАЭ, сопред-
седателем Совместной 
межправительственной 
комиссии по экономи-
ческому, торговому и 
техническому сотруд-
ничеству между АР и 
ОАЭ Абдуллой бин Туг 
Аль Марри, министром 
иностранных дел Фин-
ляндии Элиной Вал-
тонен,  генеральным 
директором датской 
пивоваренной корпо-
рации Carlsberg Group 
Якобом Оруп-Андерсе-
ном и др. 
Министр экономики 
вместе с помощником 
Президента Азербайд-
жанской Республики 
Шахмаром Мовсу-
мовым встретились с 
профессором Школы 
Кеннеди Гарвардского 
университета, а также 
основателем и дирек-
тором «Гарвардской 
лаборатории роста» 
Рикардо Хаусманном. 

А вместе с президен-
том Государственной 
нефтяной компании 
Азербайджана (SOCAR) 
Ровшаном Наджафом 
встретился с гене-
ральным директором 
Honeywell Вималом 
Капуром. 
На всех встречах обсуж-
дались потенциальное 
партнерство в рамках 
29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной 
конвенции ООН об 
изменении климата 
(COP29), которая прой-
дет в нашей стране в 
ноябре, а также воз-
можности долгосроч-
ного стратегического 
сотрудничества и раз-
вития будущих проек-
тов.
Все это свидетельствует 
о том, что Азербайджан 
серьезно подготовился 
к проведению COP29 и 
намерен провести ее на 
высочайшем уровне.

Многообещающие 
встречи ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Микаил Джаббаров

Микаил Джаббаров на встрече с Серхио Мухико

Министр экономики Микаил Джаббаров 
на встрече с Эдди Пираром и Аной Велькович



«Эта резолюция не имеет 
ничего общего с реально-
стью, она направлена про-
тив мира и стабильности, 
против лучшего будущего 
Южного Кавказа. Авторы 
этого документа совершен-
но забыли об оккупацион-
ной политике Армении», 
– считает Натали Гуле. 
При этом она подчерки-
вает токсичную и очень 
опасную игру армянской 
диаспоры во Франции, по-
скольку «эта бесполезная 
деятельность направлена 
против мира».

КАК ЖОЗЕ АНЛИ 
ПОШЛА НА ПОПЯТНУЮ
Ни для кого не секрет, 
что нынешний полити-
ческий истеблишмент 
Франции ведет 
грязную анти-
азербайджан-
скую игру 
в угоду 
армянской 
диаспоре 

страны с целью заполу-
чить голоса этой деструк-
тивной, по сути, органи-
зации на выборах главы 
государства.
Главный редактор 
французского издания 
Musliman En France 
Жан-Мишель Брюн в 
эфире CBC приоткрыл 
завесу над закрутившейся 
было интригой вокруг 
памятника азербайджан-
ской поэтессе Натаван в 
городе Эвиан-ле-Бен. Он 
разоблачил мэра этого го-
рода Жозе Анли, которая 
вначале в муниципальном 

совете безапел-
ляционно 
заявила, что 
памятник На-
таван был на-
крыт пленкой 

перед его 
де-

монтажом, а затем без ма-
лейшего стыда опровергла 
саму себя.
Дело в том, что замести-
тель мэра от оппозиции 
выразил категорическое 
несогласие с подобным 
решением, заявив, что 
нельзя сносить статую по-
этессы, которая выступала 
за эмансипацию женщин. 
После этого Жозе Анли 
пошла на попятную, объ-
яснив послу Азербайджа-
на, что «статую накрыли 
для защиты ее от повреж-
дений со стороны армян-
ских активистов и о ее 
демонтаже не может быть 
и речи».
Однако, как считает 
Жан-Мишель Брюн, это 
объяснение вряд ли убе-
дительно, поскольку ранее 
мэр переименовала пло-
щадь, на которой располо-
жена статуя, и убрала сло-
во «Азербайджан» из всех 
туристических брошюр. 
Да и армянская община 
города Эвиан-ле-Бен не 
столь велика, чтобы су-

меть оказать давление на 
мэрию. Тут сыграл свою 
зловещую роль тот факт, 
что мэр следовала ин-
струкции своей азербайд-
жанофобской партии.
Получается, что в то вре-
мя, когда Азербайджан и 
Армения вместе пытаются 
найти путь к миру, Фран-
ция продолжает поддер-
живать армянских сепара-
тистов даже вопреки воле 
правительства Пашиняна. 
Неслучайно в израиль-
ских СМИ Макрона давно 
окрестили «Карапетом в 
сапогах де Голля».
Впрочем, еще в самом 
начале конфликта на Юж-
ном Кавказе во Франции 
исключили азербайджан-
цев из телевизионных 
программ и газетных ко-
лонок, предоставив место 
только представителям 
армянского сепаратизма, 
тем самым помогая вне-
дрить в сознание фран-
цузской общественности 
пресловутую историю о 
«геноциде армян». 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА Слова Алена Симоня-
на, впрочем, под-
тверждает тот факт, 
что комиссии Арме-
нии и Азербайджана 
по делимитации 
намерены провести 
очередное заседание 
в конце января. 
Как заявил в ин-
тервью армянской 
службе радио «Сво-
бода» вице-премьер 
Армении Мгер Гри-
горян, в соответствии 
с предварительными 
договоренностями 
на встрече снача-
ла будет обсужден 
проект Положения 
о совместной дея-
тельности комиссий. 
В нем должны быть 
четко определены 
документы и виды 
правовых актов, име-
ющие юридическое 
значение для исполь-
зования во время 
совместной работы, 
последние топо-
графические карты 
периода СССР, со-
ставленные и издан-
ные компетентными 
органами на соответ-
ствующих правовых 
основаниях, и другие 
важные вопросы. 
Напомним, 30 но-
ября 2023 года на 
границе между 
Азербайджаном и 
Арменией (Газах-Ид-
жеван) состоялась 
пятая встреча 
Государствен-
ной комиссии 
по делимита-
ции государ-
ственной 
гра-
ницы 
между 
Азер-
байд-

жанской Республи-
кой и Республикой 
Армения и Комиссии 
по вопросам дели-
митации государ-
ственной границы 
и пограничной 
безопасности между 
Республикой Арме-
ния и Азербайджан-
ской Республикой 
под председатель-
ством заместителя 
премьер-министра 
Азербайджана Ша-
хина Мустафаева 
и вице-премьера 
Армении Мгера Гри-
горяна.
То есть переговоры, 
не прекращаясь, 
идут. И как бы ни 
хотелось Франции 
внести хаос в их ход 
и оттянуть время, 
чтобы найти хоть 
какой-то люфт 
для того, чтобы 
втиснуться в пере-
говорный процесс 
и застолбить себе 
почетное место, ей 
это уже не удастся. И 
вовсе не потому, что 
армянская сторона 
отныне сомневается 
в успешности фран-
цузской защиты. А 
потому что Азер-
байджан доказал 
всем, что с нами 
диктат – будь то 
американский или 
французский – не 
пройдет.  

Представители армянского руко-
водства с некоторых пор удивляют 
мировую общественность взаимо-
исключающими заявлениями. Не 
успел глава МИД Армении Арарат 
Мирзоян заявить о некотором «ре-
грессе» в переговорах по армяно-
азербайджанскому урегулиро-
ванию, как его тотчас опроверг 
спикер Национального собрания 
страны Ален Симонян. 
«Есть обсуждаемый договор, по 
пунктам которого мы в настоящее 
время продвигаемся. Переговоры, 
обмен (документами) продол-
жаются, в позитивном смысле 
можно сказать, что есть 
развитие», – констатировал 
он, отметив, что прямые пе-

реговоры между Баку и Ереваном 
не исключены. При этом спикер 
парламента Армении прошелся по 
французам, заявив буквально сле-
дующее: «Не нужно быть роман-
тиками, считать, что, например, 
французы любят нас за красивые 
глаза, историю, а другой народ 

не любит, – это сказки. Интересы 
либо совпадают, либо нет».
Таким образом Ален Симонян 
прямо заявил, что Франция, как и 
«все страны, которые хотят иметь 
рычаги давления на Армению и 
Азербайджан», пытаются быть для 
этого «хорошими» посредниками, 
имея собственные цели в регионе. 
То есть и Ереван, и Баку должны 
сами решать свои вопросы, чтобы 
не быть разменной монетой в боль-
шой игре других стран. 
Тем самым Симонян грубо одернул 
Арарата Мирзояна, явно следующе-

го по французскому фарватеру. 
А это уже новый поворот в 
риторике руководящих ар-
мянских чиновников. 

Ален Симонян против Арарата Мирзояна?

Сенат Франции на днях большинством голосов принял антиазер-
байджанскую резолюцию. «За» проголосовали 336 сенаторов, 
а единственным голосом «против» стала сенатор Натали Гуле.

СЕНАТ ФРАНЦИИ ВНОВЬ ВЫСТУПИЛ ПРОТИВ УСТАНОВЛЕНИЯ МИРА НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ
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ДИКТАТДИКТАТ 
С НАМИ НЕ ПРОЙДЕТС НАМИ НЕ ПРОЙДЕТ

Встреча назначена
на конец января

ванию, как его тотчас опроверг 
спикер Национального собрания 

«Есть обсуждаемый договор, по 
пунктам которого мы в настоящее 
время продвигаемся. Переговоры, 

 продол-
жаются, в позитивном смысле 

развитие», – констатировал 
он, отметив, что прямые пе-

Ален Симонян

Жан-Мишель Брюн

Арарат Мирзоян

жеван) состоялась 
пятая встреча 
Государствен-
ной комиссии 
по делимита-
ции государ-
ственной 

ницы 
между 
Азер-
байд-

пройдет.  

Шахин Мустафаев Мгер Григорян
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ
обучаются в вузах Азербайджана

В прошлом году в Азербайджане родилось:

международное спортив-
ное соревнование плани-

руется провести в Азер-
байджане в 2024 году

– объем произведенно-
го в Азербайджане ВВП 
в 2023 году, что на 1,1% 

больше, чем годом ранее 

Промышленность 
Торговля и ремонт транспортных средств
Транспортно-складское хозяйство
Строительство
Сельское и лесное хозяйство и рыболовство
Размещение туристов и общественное питание
Информация и связь
Другие сферы

млрд манатов потратили потребители в 
Азербайджане в 2023 году:  

НА 3,7% ВЫРОС ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ ПО СРАВНЕНИЮ С 2022 ГОДОМ 

млрд манатов – на продукты питания, 
напитки и табачные изделия

млрд манатов – на непродовольствен-
ные товары.

маната в среднем ежемесячно 
тратил один человек в роз-
ничной торговой сети

маната – на непродоволь-
ственные товары.

123 

59 
33 
26
484,2
213,3 

Азербайджанская госу-
дарственная нефтяная 
компания (SOCAR) и 
национальная нефтя-
ная компания Абу-Даби 
(ADNOC) в рамках Все-
мирного экономического 
форума в швейцарском 
Давосе обсудили ход реа-
лизации проекта «Абше-
рон», его полномасштабное 
развитие.
«Я принял участие в страте-
гическом диалоге с Мусаббе 
Аль Кааби, исполнительным 
директором по низкоугле-
родным решениям и меж-
дународному росту компа-

нии ADNOC. Мы обсудили 
ход реализации проекта 
«Абшерон», его полномас-
штабное развитие, а также 
изучили потенциальные 
возможности для будуще-
го сотрудничества в сфере 
низкоуглеродных решений 
и возобновляемых источни-

ков энергии», – написал 
президент SOCAR Ровшан 
Наджаф на своей страни-
це в соцсети X.
В декабре 2023 года 
SOCAR и ADNOC подпи-
сали соглашение о страте-
гическом сотрудничестве. 
Оно предусматривает 
расширение совместной 

деятельности SOCAR и 
ADNOC в области охраны 
окружающей среды, а также 
вопросы сотрудничества в 
области голубого водоро-
да, геотермальной энергии 
и управления выбросами 
углерода.

На известной тури-
стической платформе 
Tripadvisor в 2023 году 
среди туристов был 
проведен опрос с целью 
выявления лучших га-
строномических направ-
лений. По итогам опроса 
Баку занял 13-е место в 
рейтинге гастрономиче-
ских направлений мира. 
Рейтинг составлен на 
основе отзывов и оценок 
пользователей сайта. 
Всего 25 из тысяч горо-
дов удостоены награды 

«Лучшие из лучших» 
за доступность продо-
вольственных товаров. 
Текущий рейтинг Баку 
в разделе «Лучшие га-
строномические направ-
ления мира» на сайте 
Tripadvisor оценивается 
как результат постоян-
ных и целенаправленных 
мер, реализуемых в сфере 
питания в нашей стране.
На первых местах – Ха-
ной, Рим и Крит. Париж 
– на 11-м месте, Стамбул 
– на 14-м.

SOCAR И ADNOC РАЗВИВАЮТ «АБШЕРОН»SOCAR И ADNOC РАЗВИВАЮТ «АБШЕРОН» БАКУ – СРЕДИ ЛУЧШИХ БАКУ – СРЕДИ ЛУЧШИХ 
ГАСТРОНАПРАВЛЕНИЙ ГАСТРОНАПРАВЛЕНИЙ 

15 января началась предвы-
борная агитация в связи с 
внеочередными президент-
скими выборами в Азербайд-
жане. 
На специальных стендах пе-
ред избирательными пункта-
ми размещена информация о 
кандидатах. Также повсюду в 
столице Баку можно увидеть 
подготовленные Централь-
ной избирательной комис-
сией (ЦИК) постеры, призы-
вающие население активно 
участвовать в выборах.
Процесс регистрации канди-
датов в президенты в Азер-
байджане завершился 
9 января. Центральная 
избирательная комиссия 
Азербайджанской Республи-
ки зарегистрировала семь 
кандидатов на внеочередных 
президентских выборах. 
Выборы президента состо-
ятся 7 февраля, а 6 февраля 
в 08:00 проведение предвы-
борной агитации будет оста-
новлено.
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СКОРО 
ВЫБОРЫ

7,7 ТЫС. СТУДЕНТОВ 
ИЗ 93 СТРАН
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51

МЛРД МАНАТОВ 

1 февраля 2024 года состоится первое заседание весенней сессии Милли Меджлиса

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
7,7 ТЫС. СТУДЕНТОВ 51 международное спортив-

ное соревнование плани-
руется провести в Азер-

байджане в 2024 году
51
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Напряженность была вызвана ра-
кетными атаками в ночь на 
16 января со стороны КСИР не-
скольких объектов в Эрбиле 
(Ирак). Согласно заявлению пред-
ставителей КСИР, бомбардировке 
было подвергнуто «несколько объ-
ектов террористов в Эрбиле в ответ 
на недавние террористические 
акты внутри Ирана». Указывает-
ся также, что в результате атаки 
«был уничтожен главный шпион-
ский штаб «Моссад» в «Иракском 
Курдистане». Сообщается, что 
значительный ущерб был нанесен 
находящемуся неподалеку аме-
риканскому консульству в 
столице курдской автоно-
мии на Севере Ирака. В 
Тегеране полагают, что 
американцы координи-
руют действия по про-
тиводействию иранскому 
влиянию в Ираке и пла-
нируют различные акции 
на территории самого Ирана, 
используя возможности американ-
ского консульства. А сотрудники 
консульства в большей степени 
– представители американских 
спецслужб, действующих под ди-
пломатическим прикрытием. 
По мнению организаторов ударов, 
объекты «Моссад» были располо-
жены неподалеку от консульства 
намеренно, чтобы координация 
действий была более эффектив-
ной. Следует отметить, что ранее 
иранская сторона неоднократно 
наносила удары по позициям 
курдских боевых сил, расположен-
ных у границы, однако впервые 
обстрелу подвергся густонаселен-
ный район политического центра 
курдской автономии.

Ситуация 
на Ближнем 

Востоке в 
течение не-

дели была 
отмечена 
дополни-

тельным на-
пряжением. 

В его ос-
нове воен-

но-поли-
тическая 

активность 
Ирана, кото-

рый решил 
продемон-
стрировать 

свои воз-
можности 
в борьбе 
с инфра-

структурой, 
выстроен-

ной близ 
его границ.

Почти одновременно 
с нанесением ударов 
по инфраструктуре 
своих противников в 
Ираке и Сирии КСИР 
запустил несколько 
баллистических ракет 
и беспилотников в 
сторону штаб-кварти-
ры террористической 
группировки «Джейш 
Аль-Адль» недалеко 
от города Панджгур 
в провинции Белуд-
жистан в Пакистане. 
Источники предпо-
лагают, что все цели 
были уничтожены.
Известно, что «Джейш 
Аль-Адль» – суннит-
ская салафитская сепа-
ратистская военизиро-
ванная организация, 
действующая в основ-
ном на юго-востоке 
Ирана.  
Государственные СМИ 
Ирана утверждают, что 
ключевыми сторон-
никами группировки 
являются Саудовская 

Аравия и США. Одно-
временно в Тегеране 
полагают, что суще-
ственную поддержку 
группировке оказывает 
и Израиль.

ГОВОРИТ 
МИД ПАКИСТАНА
МИД Пакистана осудил 
нарушение Ираном 
пакистанского воздуш-
ного пространства и 
заявил, что удар по его 
территории, который 
привел к гибели двоих 
детей и ранениям еще 
троих несовершенно-
летних, был нанесен, 
несмотря на существо-
вание каналов комму-
никации между двумя 
странами. Имеются в 
виду согласованные 
сторонами условия вза-
имодействия по борьбе 
с террористическими 
организациями, дей-
ствующими в пригра-
ничных районах двух 
стран.   

Совбез «Иракского 
Курдистана» счел 
«иранское нападение 
нарушением согла-
шения по безопасно-
сти между Багдадом 
и Тегераном», под-
черкнув, что «Иран 
использует ненуж-
ные оправдания 
для нападения на 
Эрбиль».

Эта позиция нашла 
отклик и на по-

литическом 
олимпе 
Ирака. 
Президент 
страны Аб-
дель Латиф 

Рашид, курд 
по националь-

ности, заявил, что 
руководство страны 
решительно осуждает 
бомбардировку горо-
да Эрбиль, «которая 
представляет собой 
нарушение сувере-
нитета Ирака и под-
рывает безопасность 
и стабильность в 
стране».
16 января Ирак ото-
звал своего посла в 
Иране «для консуль-
таций». А иракский 
телеканал As-Sumaria 
со ссылкой на вы-
сокопоставленного 
чиновника заявил, 
что удар ВС Ирана 
по Эрбилю может 

привести к разрыву 
соглашения об обе-
спечении безопасно-
сти на границе двух 
стран, которое было 
подписано 19 марта 
2023 года в Багдаде.

ОТНОШЕНИЯ 
ИСПОРЧЕНЫ
Следует отметить, что 
нынешнее иракское 
правительство высту-
пало за тесные отно-
шения с Тегераном. 
Сам премьер-министр 
страны Мухаммед 
ас-Судани за корот-
кое время своего 
нахождения на посту 
уже дважды успел 
посетить с визитом 
Иран. Однако на сей 
раз отношения между 
странами оказались 
серьезно подпор-
ченными. Это дает 
возможность против-
никам сближения с 
Ираном в Ираке на-
чать более активные 
действия для проти-
водействия влиянию 
соседней страны.
Возможно, этому 
будет способствовать 
деятельность специ-
альной комиссии, 
созданной президиу-
мом иракского парла-
мента для расследо-
вания обстоятельств 
удара.  

Воздушная атака
на Белуджистан

Пакистанская армия нанесла ответные удары

Ирак решительно
осуждает

В тот же день в ответ на атаки Ирана 
пакистанская армия нанесла удары 
по целям на иранской территории, 
давая понять, что Пакистан – сильная 
страна и намерена отвечать на любые 
удары, откуда бы они ни исходили. 
МИД Пакистана сразу после инци-
дента выступил с заявлением, под-
черкнув, что уважает суверенитет и 
территориальную целостность Ирана. 
В ответ официальный Тегеран вы-
ступил с заявлением, осуждающим 
инцидент, потребовал объяснений 
от Исламабада. В настоящее время 
граница стабильна, пункты пропуска 
обеих стран продолжают работать.

ДЛЯ ЛИКВИДАЦИИ СЕПАРАТИСТОВ
Пакистан, переживающий серьезный 
внутриполитический кризис и эко-
номические трудности, конечно, не 
настроен на полномасштабный кон-
фликт с Ираном, в то же время сил и 
возможностей показать, кто в доме 
хозяин, у него достаточно.
В этом процессе основной удар при-
шелся на белуджей, проживающих 
на территории обеих стран. Группы, 
которые стали объектом ударов, 
были белуджскими сепаратистами, и 
эскалация военной напряженности 
на пакистано-иранской границе в 
конечном итоге нанесет серьезный 

удар по белуджскому сепаратизму в 
этом регионе. Обе страны получили 
возможность более широко исполь-

зовать военную силу для ликвидации 
сепаратистских группировок. Но 
даже этот сценарий выглядит в сло-
жившихся условиях довольно риско-
ванным.
Конфликт между двумя этими реги-
ональными державами может быть 
выгоден США или Израилю, которые 
были бы не против, чтобы их недруги 
отвлеклись на противостояние друг с 
другом. 
Но Тегерану и Исламабаду это явно 
ни к чему, поэтому при прочих рав-
ных условиях можно предположить, 
что еще одной, новой войны в регио-
не не будет.
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Население Кыргызстана не восприняло олигархов
 Что в политике Кыр-
гызстана не нравится 
внешним игрокам и 
внутренним политиче-
ским силам?
 Кыргызстан географиче-
ски, экономически находит-
ся в таких условиях, когда 
вынужден работать с двумя 
важными игроками – Ки-
таем и Россией. Это не за-

висит от того, какой прези-
дент будет у руля. Конечно, 
необходимо сотрудничество 
и с другими странами, в том 
числе западными, теми же 
США. Надо придерживать-
ся многовекторной внеш-
ней политики.
Что касается внутренней 
ситуации, то здесь можно 
говорить о борьбе различ-

ных политических сил за 
власть, споре относительно 
модели государственного 
устройства и процесса при-
нятия решений. Команда 
главы государства высту-
пает за сильную прези-
дентскую власть. А вот их 
оппоненты – за парламент-
скую систему управления, с 
широким участием предста-

вителей гражданского об-
щества в процессе принятия 
решений. Все наши револю-
ции, в общем-то, связаны 
именно с этим. Кстати, в 
2020 году у нас была по-
пытка прихода к власти 
олигархата, но население 
это не восприняло и на этой 
волне к власти пришел Са-
дыр Жапаров.

Несколько дней назад Го-
сударственный комитет на-
циональной безопасности 
(ГКНБ) Кыргызстана сообщил 
о задержании группы лиц, 
готовивших государственный 
переворот в стране. Сразу же 
появилась версия о попытке 
внешнего воздействия на 
Кыргызстан, перевода де-
нежных средств из США на 
организацию массовых акций 
протеста.
Кыргызстанские СМИ отмеча-
ют, что арестованные являются 
сторонниками уехавшего в 
США активиста Тилекмата Ку-
ренова и бизнесмена Имами-
дина Ташова.
О том, что между Западом и 
Кыргызстаном есть серьезная 
напряженность, в конце про-
шлого года говорил и прези-
дент страны Садыр Жапаров 
в ходе Народного курултая. 
Он открыто заявил, что более 
30 государств оказывают дав-

ление на Бишкек, 
чтобы закон «О 
некоммерческих 
организациях» 
не был принят.
Что стоит за со-

общением ГКНБ 
Кыргызстана 

о попытке 
перево-

рота, на-
сколь-

ко 

внешние силы недовольны по-
литикой Бишкека и сближени-
ем страны с тюркским миром? 
Об этом «Каспий» беседует с 
кыргызстанским политологом, 
директором Центра стра-
тегических исследований 
Евразии Бакытбеком Жу-
магуловым.

 То, что произошло в 
Кыргызстане, – это след-
ствие напряжения между 
западными странами и 
Бишкеком?
 Во всех подобных процессах, 
происходивших в разных стра-
нах, в том числе и в Кыргыз-
стане, власти часто обвиняют 
внешние силы. У нас так было 
во времена прошлых револю-
ций. Но я считаю, что важнее 
всего внутренние факторы, 
влияющие на политику, а 
внешние – это уже следующий 
этап, второстепенный.
Сейчас не могу сказать, что за-
метно воздействие каких-либо 
внешних сил. Обычно в таких 
ситуациях дело должно дойти 
до высылки дипломатов той 
страны, которая замешана в 
противоправных действиях. 
Да, на фоне российско-укра-
инского конфликта на Западе 
проявляют недовольство тем, 
что Кыргызстан делает крен 
в сторону РФ, сотрудничает с 
российскими компаниями. Но 
это не значит, что те или иные 
государства будут сейчас фи-
нансировать попытку госпере-
ворота в нашей стране.
Что касается упоминания США 

в СМИ в контексте финансиро-
вания групп, которые хотели 
организовать массовые акции, 
то это, возможно, связано с 
тем, что согласно официальной 
версии ГКНБ Кыргызстана, 
«Ташов постоянно финанси-
ровал Тилекмата Кудайберген 
уулу…». Тилекмат Кудайберген 
уулу (Куренов) находится на 
территории США и часто кри-
тикует политику властей. Но 
речь не идет о США как госу-
дарстве или об их попыт-
ках финансирования 
каких-либо групп в 
Кыргызстане.
 Между тем 
после первой 
«тюльпановой 
революции» 
2005 года на За-
паде сняли филь-
мы, в которых от-
крыто рассказывалось, 
как западные посольства 
способствовали этому пе-
ревороту.
 Да, во время первой рево-
люции некоторые посольства 
проявляли активность в кон-
тексте поддержки демокра-
тии. Но они не призывали к 
свержению власти, не финан-
сировали массовые протесты. 
Кстати, вторую революцию, 
можно сказать, опосредованно 
инициировала Россия, когда 
по российским каналам стали 
раскручивать компрометирую-
щие материалы относительно 
коррупции семьи президента 
Курманбека Бакиева, после 
чего всколыхнулось население.

НАИР АЛИЕВПопытку пе-
реворота в 

Кыргызстане 
и «большую 

игру», в цен-
тре которой 

оказалась 
эта страна, 

для «Кас-
пия» ком-
ментирует 
директор 

Центра стра-
тегических 
исследова-

ний Евразии 
Бакытбек 

Жумагулов.

Наблюдая 
за развитием ОТГ
 Есть версия, что внешние 
игроки по-разному относятся 
к сближению Кыргызстана с 
тюркским миром, активному 
участию страны в Органи-
зации тюркских государств 
(ОТГ). Россия не очень до-
вольна этим, а вот Запад под-

держивает движение 
Бишкека.
 Да, такой момент 
присутствует. В Рос-
сии с опасением 
наблюдают за разви-
тием ОТГ, ведь в РФ 
множество регионов, 

где живет тюркское 
население. Кстати, поэто-

му Россия пытается больше 
развивать тему «Алтайской циви-
лизации».
У Запада в стратегических доку-
ментах отмечено, что их политика 
направлена на уменьшение вли-
яния России и Китая. А формат 
ОТГ подразумевает автономную 
модель развития, что интересно 
для Запада. Тем более что Турция 
является членом НАТО.
 То есть тюркский мир – 
альтернатива России и Ки-
таю?
 Отчасти это так. Мы наблюдаем 
новый этап «большой игры», в 
которой разные страны предлага-
ют различные проекты для евра-
зийского региона.
 А как кыргызстанское 
общество относится к Азер-
байджану, Турции?
 Это очень многослойный во-
прос. В целом – да, существует 
ощущение родства. Есть старшее 
поколение, которое восприни-
мает Азербайджан как братскую 
страну еще со времен СССР. Есть 
молодое поколение, представите-
ли которого получили образова-
ние в Турции, работали там. И у 
тех и других есть свое восприятие 
близости. Но есть категория лю-
дей (их немного, но они суще-
ствуют), для которых ближе 
Россия, Китай, Запад или даже 
арабский мир.

Бакытбек Жумагулов

7ЭКСКЛЮЗИВ

ТЮРКСКИЙ МИР – ТЮРКСКИЙ МИР – 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ЦЕНТРАЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ЦЕНТР

ТЮРКСКИЙ МИР – ТЮРКСКИЙ МИР – 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ЦЕНТРАЛЬТЕРНАТИВНЫЙ ЦЕНТР

дарстве или об их попыт-
ках финансирования 
каких-либо групп в 

крыто рассказывалось, 

вольна этим, а вот Запад под-
держивает движение 

Бишкека.

присутствует. В Рос-

наблюдают за разви-
тием ОТГ, ведь в РФ 
множество регионов, 

где живет тюркское 
население. Кстати, поэто-

Важнее всего 

внутренние факторы, 

влияющие на политику, 

а внешние – это уже 

следующий этап, 

второстепенный

20 ЯНВАРЯ 2024



20 ЯНВАРЯ 20248 9ПАМЯТЬ ПАМЯТЬ 20 ЯНВАРЯ 2024

34 года назад 
произошло 

одно из самых 
трагических 
событий со-
временной 

истории Азер-
байджана. 

В ночь с 19 на 
20 января 1990 
года в Баку во-
шли советские 

войска, в ре-
зультате осу-
ществленной 

ими каратель-
ной операции 
были убиты и 
ранены сотни 

мирных жи-
телей разных 

возрастов и 
националь-
ностей. Эта 

трагедия стала 
переломным 
моментом в 

истории наци-
онально-осво-

бодительной 
борьбы азер-
байджанского 

народа.

Переломный 
момент в историиНАТИГ НАЗИМОГЛУ

Трагические 
события, 

произошед-
шие в Баку 

и других го-
родах Азер-

байджана 
34 года на-

зад, вне вся-
ких сомне-
ний, имели 
не только 

националь-
но-освободи-
тельную, но 

и демокра-
тическую 

направлен-
ность 

20 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА – ОДНА ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ДАТ В ИСТОРИИ НАЦИОНАЛЬНО-ОСВОБОДИТЕЛЬНОЙ БОРЬБЫ АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО НАРОДА

ВЫСТРАДАН КРОВЬЮ ШЕХИДОВ
НАШ ПУТЬ К СВОБОДЕ

В нанесении удара по 
народному движению 
Азербайджана были за-
интересованы не только 
силы в Москве, но и по-
литические круги за ру-
бежом, всячески добивав-
шиеся крушения СССР. 
Неудивительно, что мно-
гие на Западе или вовсе 
не заметили трагедии в 
Баку, или же, узнав об 
осуществленной Горбаче-
вым карательной акции, 
вздохнули с облегчением. 
Военную операцию в Баку 
не осудило ни одно из 
государств «свободного 
мира». А Горбачев, руки 
которого обагрились кро-
вью сотен азербайджан-
цев, в конце того же 1990 
года удостоился Нобелев-
ской премии мира.
Немалую роль в инфор-
мационной блокаде Азер-
байджана сыграло и то, 
что армянскому лобби к 
тому времени уже удалось 
создать в глазах мирового 
сообщества, особенно в 
США и странах Европы, 
негативный образ азер-
байджанцев. Однако ни-
каким недоброжелателям 
Азербайджана не удалось 
стереть из истории тот 
факт, что события 20 Ян-
варя явились не только 
крупной трагедией, но и 
демонстрацией героизма 
азербайджанского наро-

да, на подавление кото-
рого была брошена вся 
мощь супердержавы. 

ПОСЛЕ 20 ЯНВАРЯ 
После 20 Января пода-
вляющее большинство 
азербайджанцев уже не 
мыслили дальнейшее 
пребывание республики 
в составе СССР. Азер-
байджан оказался в числе 
республик, чей путь к 
свободе был выстрадан 
пролитой кровью и опла-
чен жизнью безвинно 
убиенных шехидов.
В этом смысле 20 Янва-
ря стало переломным 
моментом, серьезно 
повлиявшим на дальней-
ший ход событий в Азер-
байджане. И сегодня мы, 
вновь отдавая дань па-
мяти шехидов, осознаем, 
что 20 января 1990 года 
явилось важной вехой 
в деле восстановления 
государственной незави-
симости Азербайджана, 
символом несгибаемого 
духа нашего свободолю-
бивого народа.
Героический путь азер-
байджанского народа к 
свободе и территориаль-
ной целостности своего 
Отечества увенчался 
утверждением и укрепле-
нием государственной 
независимости Азербайд-
жана и освобождением 
Карабаха.

В военной операции, цель кото-
рой состояла, по сути, в захвате 
столицы Азербайджана, были 
задействованы контингент 
советской армии общей числен-
ностью свыше 50 тысяч чело-
век, тяжелая военная техника, 
вертолеты и военные корабли. 
Операцией руководили главы 
всех силовых ведомств СССР. 
Штурм Баку, осуществленный с 
трех сторон, по всей окружности 
кольцевых дорог, примыкаю-
щих к городу, сопровождался 
введением чрезвычайного поло-
жения на основе постановления 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 19 января 1990 года.

КАК АРМИЯ ОККУПАНТОВ
Большинство бакинцев узнали о 
введении чрезвычайного поло-
жения ранним утром 20 января 
из объявления по радио, так как 
телеэфир был отключен еще 
накануне вечером из-за взрыва 
энергоблока телецентра. Это, 
собственно, и явилось сигналом 
к началу операции. Азербайд-
жан оказался в информаци-
онной изоляции от внешнего 
мира.
В результате карательной опе-
рации советских войск в Баку и 
районах республики были уби-
ты более 150 человек, ранены 
свыше 800, более 100 человек 
пропали без вести. Советскими 
военнослужащими было раз-
громлено и сожжено более 
200 домов и квартир, не менее 
90 автомашин, в том числе семь 
карет скорой помощи, уничто-
жено государственное и личное 
имущество на общую сумму 
свыше 6 миллионов советских 
рублей. Солдаты открывали 
огонь из автоматов и пулеметов, 
стреляли в бегущих людей, до-
бивали раненых, давили любой 
автотранспорт, попадавшийся 
на пути боевых машин.
Согласно заключению Ко-
миссии Верховного Совета 
Азербайджанской Республики, 
расследовавшей эту трагедию, 
среди погибших было и семь 
несовершеннолетних детей. В ту 
страшную ночь были убиты двое 
сотрудников скорой помощи, 
находившихся при исполнении 
служебных обязанностей.
Кинорежиссер Станислав Гово-
рухин, комментируя трагедию в 
Баку, писал в номере еженедель-

ника «Московские новости» от 
18 февраля 1990 года: «В ночь 
с 19-го на 20-е в город все-таки 
вошли войска. Но советская ар-
мия вошла в советский город… 
как армия оккупантов: под 
покровом ночи, на танках и бро-
немашинах, расчищая себе путь 
огнем и мечом... На Сумгайыт-
ской дороге стояла на обочине, 
пропуская танковую колонну, 
легковая машина, в ней – трое 
ученых из Академии наук, трое 
профессоров, одна из них – жен-
щина. Вдруг танк выехал из ко-
лонны, скрежеща гусеницами по 
металлу, переехал машину, раз-
давив всех пассажиров. Колонна 
не остановилась – ушла громить 
«врага, засевшего в городе».
Позже, в мае 1991 года, обще-
ство «Мемориал» и Хельсинк-
ская группа констатировали, 
что введение чрезвычайного 
положения в Баку привело к 
необоснованному нарушению 
гражданских свобод, поскольку 
советскими войсками исполь-
зовались бронетехника, штыки 
и стрельба по машинам скорой 
помощи, приведшие к много-
численным жертвам.
Таков результат карательной 
операции, организованной ру-
ководством Советского Союза. 
Целью же было подавление 
народного движения Азербайд-
жана, которое угрожало самому 
существованию местной комму-
нистической власти. Это при-
знал и один из непосредствен-
ных организаторов бакинской 
бойни – министр обороны СССР 
Дмитрий Язов. 26 января 1990 
года в интервью газете «Изве-
стия» он заявил, что целью со-
ветской армии в ходе операции 
в Баку было не допустить свер-
жения Народным фронтом вла-
сти коммунистической партии.

ВО ИМЯ КАРАБАХА
Однако факт заключался в 
том, что народное движение 
Азербайджана носило сугубо 
мирный характер. Да, к январю 
1990 года серьезно усилилось 
влияние Народного фронта на 
внутриполитическую ситуацию 
в республике. По инициативе 
этой организации еще 23 сен-
тября 1989 года Верховный 
Совет Азербайджанской ССР 
созвал внеочередную сессию, 
на которой принял конституци-
онный закон «О суверенитете 
Азербайджанской ССР». Однако 

деятельность Народного фрон-
та, стоявшего во главе азербайд-
жанского народного движения, 
основывалась на ненасиль-
ственных методах политической 
борьбы. Неслучайно незави-
симая организация «Щит» 
после изучения обстоятельств 
трагедии 20 Января сообщила, 
что не смогла обнаружить воо-
руженных боевиков Народного 
фронта, а советская армия вела 
войну с мирными гражданами.
Трагические события, произо-
шедшие в Баку и других городах 
Азербайджана 34 года назад, 
вне всяких сомнений, имели не 
только национально-освободи-
тельную, но и демократическую 
направленность. Исходным по-
сылом нарастающего народного 
движения было стремление 
отстоять территориальную це-
лостность республики. И мил-
лионы людей в Азербайджане в 
едином порыве требовали 
защиты своих прав и прав 
всего народа. Первым 
же требованием была 
защита Карабаха 
– неотъемлемой 
части территории 
Азербайджана, став-
шей объектом при-
тязаний со стороны 
Армении.
К январю 1990 года 
народ Азербайджана 
окончательно убедил-
ся в том, что союзный 
Центр, возглавляемый 
Михаилом Горбачевым, 
не способен, более того, 
даже не испытывает же-
лания защитить его от 
посягательств со стороны 
армянских шовинистов. По-
сле того как из Армянской 
ССР, расположенной на 
исторических азербайджан-
ских землях, изгнали свыше 
250 тысяч азербайджанцев 
– последних представите-
лей коренного населения, 
стало очевидно, что если 
не принять своевременных 
мер, та же участь ждет азер-
байджанцев, проживающих 
в Нагорно-Карабахской 
автономной области Азер-
байджанской ССР.
Однако вместо разумного 
подхода, отвечающего 
интересам не только азер-
байджанского народа, но 
и всего единого многона-
ционального государства, 

союзное руководство допустило 
межнациональную вражду. За-
явления Горбачева о том, что 
войска, дескать, вошли в столицу 
Азербайджана в ночь с 19 на 20 
января с целью защитить ар-
мянское население, были ложью 
и лицемерием. Заранее стяну-
тые к Баку войска, равно как 
и имеющиеся в распоряжении 
Центра правоохранительные 
силы, ничего не сделали для 
предотвращения межнациональ-
ных столкновений в регионе. А 
карательная операция в Баку 
была осуществлена лишь в тот 
момент, когда реально замая-

чила перспектива смены 
советской власти в Азер-
байджане.
Между тем союзный 
Центр, поощряя армян-
ские притязания, по сути, 
лишь расписывался под неиз-
бежностью крушения державы. 
Поскольку армянское национа-
листическое движение, которому 
советское руководство во главе с 
Горбачевым дало зеленый свет, 
стало миной, заложенной под 
межнациональный мир в СССР. 
Руководство Союза, раздувшее 
на огромных просторах государ-
ства очаги межнациональных 
конфликтов, совершением же-
стокой карательной акции про-
тив одного из населяющих его 
народов лишь приблизило крах 
империи.

СЛОВО ГЕЙДАРА АЛИЕВА
21 января 1990 года, на сле-

дующий день после про-
изошедшей в Баку тра-

гедии, постоянное 
представительство 
Азербайджана в 
Москве посетил 
общенациональ-
ный лидер Гейдар 
Алиев. Он выступил 
здесь с речью, в ко-

торой впервые была 
дана политическая 
оценка бакинским со-
бытиям.
Напомнив, что он 

долгие годы возглавлял 
партийную организа-

цию Азербайджана, был 
избран членом Полит-
бюро ЦК КПСС, рабо-

тал первым 
заместителем 
Председателя 
Совета Мини-

стров СССР, Гейдар Алиев 
подчеркнул, что его привела 
в постпредство трагедия, 
случившаяся в Азербайджа-

не. Эти события он назвал 
«антиправовыми, чуждыми де-
мократии, полностью противоре-
чащими принципам гуманизма 
и строительства в нашей стране 
правового государства». 
«Если в начале возникновения 
осложнений в Нагорном Караба-
хе были бы предприняты необхо-
димые меры, прежде всего выс-
шим партийным политическим 
руководством страны, то сегодня 
мы не наблюдали бы эскалации 
напряженности и потерь, имею-
щих место с той и другой сторо-
ны в течение этих двух лет, и той 
военной акции, которая была 
предпринята в ночь с 19 на 20 
января 1990 года, обернувшейся 
человеческими жертвами», – за-
явил Гейдар Алиев.
Коснувшись самого факта вве-
дения в Азербайджан крупного 
контингента войск, Гейдар 
Алиев подчеркнул: «Кстати, мне 
хорошо известно, сколько войск 
находится в Азербайджане. Там 
и так дислоцировалось достаточ-
ное количество войск: 4-я армия, 
Каспийская военно-морская 
флотилия, дивизия десантных 
войск, войска противовоздуш-
ной обороны, внутренние войска 
МВД. Зачем нужно было допол-
нительно вводить туда войска?».
В заключение своей речи 
Гейдар Алиев подчеркнул, что все 
причастные к трагедии должны 
понести наказание.



Именно в те черные январ-
ские дни в нашей стране 
была создана одна из пер-
вых общественных органи-
заций – Республиканское 
общество солидарности 
народов Азербайджана «Со-
дружество» (с 2012 г. – Об-
щественное объединение). 
В канун памятной даты в 
офисе собрался его актив, 
чтобы еще раз вспомнить, 
как зарождалась, закаля-
лась и крепла солидарность 
народов, населявших нашу 
многонациональную страну, 
как развивалось и функ-
ционировало все эти годы 
общественное объединение, 
ставшее впоследствии моде-
лью мультикультурализма, 
которая прижилась в Азер-
байджане с древних времен.
По воспоминаниям члена 
правления «Содруже-
ства» Феодосии Фомцо-
вой (одна из первых членов 
организации, инициировав-
ших его создание), перво-
степенной задачей новой 
структуры было прорвать 
информационную блокаду, 
в которой тогда находилась 
наша республика: с экранов 
союзного телевидения, 
из радиоэфиров, со 
страниц централь-
ной печати шла 
клеветническая 
информация, что 
в Азербайджане 
притесняют 
русских.
– Мы 
искали 
возмож-
ность 
найти 

средства, чтобы поехать 
в Москву, обратиться в 
Генпрокуратуру, положить 
конец этой лжи, – вспоми-
нает Феодосия Ивановна. 
– Тогда нам помог горком 
партии, оплатил поездку. 
И было это еще до событий 
той кровавой ночи.

СПРАВЕДЛИВАЯ ОЦЕНКА
А структурно организация 
сформировалась сразу по-
сле Январских собы-
тий, когда группа 
бакинской ин-
теллигенции 
снова выехала 
в Москву, 
Санкт-Петер-
бург, другие 
города России 
и Украины – 
теперь уже чтобы 
встретиться с депутатами, 
представителями творче-
ской и научной интеллиген-
ции, простыми людьми 
и власть предержащими 
и проинформировать о том, 
что в реальности происхо-
дило в нашей республике. 
– Участвуя в круглых сто-
лах, – делится председа-
тель ОО Татьяна Кери-
мова, – выступая в печати, 
на радио и телевидении, 

мы доносили до обще-
ственности правду 
о карабахском 
конфликте, тра-
гедии 20 Января, 
положении рус-

скоязычного 
населе-

ния, 

опровергали ложные из-
мышления о событиях в 
Азербайджане.  В тот период 
нашими активистами было 
направлено множество пи-
сем, обращений и призывов 
к руководителям государств, 
в международные организа-
ции с просьбой об оказании 
поддержки в мирном раз-
решении военного проти-
востояния. И мы, конечно, 
гордимся, что в тот нелегкий 

период «Содружество» 
внесло весомый 

вклад в общее 
дело – привле-
чение внимания 
мировой об-
щественности 
к процессам, 

происходящим в 
нашей стране.

А еще мы гордимся, 
что высокую оценку дея-
тельности нашей организа-
ции дал общенациональный 
лидер азербайджанского 
народа Гейдар Алиев, 
утверждавший, что «Со-
дружество» способствует 
дальнейшему сближению и 
укреплению связей между 
людьми разных националь-
ностей. И это было справед-
ливо, ведь с самого начала 
существования объединения 

в нем были представ-
лены азербайджан-

цы, для которых 
русский язык 
является вторым 
родным, а также 

этнические 
русские, 
татары, 
лезгины, 
украин-
цы, ев-

реи и др.
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«СОДРУЖЕСТВО», СОЗДАННОЕ ПОСЛЕ ЯНВАРСКИХ СОБЫТИЙ, СТАЛО МОДЕЛЬЮ МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА В СТРАНЕ 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

– Как и во всем Азер-
байджане, – продол-
жает далее Татьяна 
Алексеевна, – в нашей 
организации людей 
никогда не делили по 
национальному при-
знаку, для нас глав-
ный принцип – граж-
данство. Может быть, 
этим и притягательно 
наше общество. 
– Мы ко всем людям 
относимся с уважени-
ем, этим мы и сильны, 
– вступает в разговор 
член правления 
«Содружества» 
Владимир Аргут-
кин.
Кровавую ночь с 19 на 
20 января он помнит 
досконально. О том, 

что ей предшествова-
ло, знают все: хаос, не-
скончаемые митинги, 
забаррикадированные 
улицы, взорванный 
телецентр, отсутствие 
правдивой информа-
ции – только слухи, 
один страшнее дру-
гого.
Владимир Васильевич 
в то время возглавлял 
отдел охраны труда 
в Совете профсоюзов 
(АСПС) и 20 января 
должен был прово-
жать в аэропорт мо-
сковского журналиста, 
прикомандированного 
в Баку. Договорились, 
что утром он заедет 
за ним в гостиницу, 
однако ночной ввод 

войск в столицу кар-
динально откоррек-
тировал эти планы. 
Утром он узнал, что 
ночью водителя его 
служебной «Волги» 
Сархана ранили на 
заправке, машину 
расстреляли, а товари-
ща-пассажира убили.
– Наш журналист 
каким-то образом са-
мостоятельно улетел в 
Москву, а я, конечно, 
на попутках помчался 
в сторону нынешнего 
отеля «Европа», где 
стоял вдребезги раз-
битый ГАЗ-24, а потом 
– в больницу, наве-
щать Сархана, – рас-
сказывает Владимир 
Аргуткин.

Свою служебную маши-
ну он увидел сразу – на 
ней не было ни единого 
целого места, даже ди-
ски были прострелены, 
значит, огонь вели с 
близкого расстояния. 
Не успел он подойти 
к машине, как к нему 
направились несколько 
военных с автоматами 
наперевес. В бессиль-
ной ярости Аргуткин 
кричал: «Вы что, варва-
ры, наделали?! Что вы 
творите?! Вы же людей 
убили!».
А потом наступили 
страшные будни – по-
хороны шехидов, не-
скончаемый поток лю-
дей в Нагорном парке, 
который потом станет 
называться Шехидляр 
хиябаны, долгие засе-
дания комиссии по рас-
следованию трагедии, 

выдача соответствую-
щих документов (сви-
детельства о смерти 
и справки о ранении). 
Одним словом, рутин-
ная работа.
– Первые списки по-
гибших составил мой 
отдел, – делится Влади-
мир Васильевич. – Вна-
чале погибшими счита-
лись 110-117 человек, и 
каждый день эта цифра 
увеличивалась.
В «Содруже-
ство» Влади-
мир Аргут-
кин пришел 
уже в 1992 
году, имея 
за плечами 
не только 
опыт 
про-
фсо-

юзной работы, но и 
командировки в тог-
дашнюю НКАО – по 
поручению ЦК Компар-
тии и АСПС. Именно 
за проделанную там 
работу ему будет при-
своен статус ветерана 
Карабаха.
А Общество солидар-
ности народов к тому 
времени уже получит 
официальный статус, 
зарегистрировавшись 
в Минюсте, и у членов 

организации начнет-
ся новый этап – еще 
более активная де-
ятельность во благо 
своей Родины, ко-
торую они защи-

щали тогда 
и готовы 
защи-
щать 
сегод-
ня. 

Наша сила – в уважении к людям

Солидарность во имя идеи

Кровавым событиям 20 января 1990 года уже без мало-
го три с половиной десятка лет. Многих очевидцев той 
трагедии уже нет в живых, другие уехали. Но время не 
в силах стереть из памяти народной скрежет гусениц 
бронетехники, красные гвоздики, черные ленты.

сле Январских собы-
тий, когда группа 
бакинской ин-

теперь уже чтобы 

гордимся, что в тот нелегкий 
период «Содружество» 

внесло весомый 
вклад в общее 

мировой об-
щественности 
к процессам, 

происходящим в 
нашей стране.

Высокую 
оценку 

деятельности 
«Содружества» 

дал 
Гейдар Алиев

ЕСТЬ ТАКОЕ ПРИЗВАНИЕ – ЕСТЬ ТАКОЕ ПРИЗВАНИЕ – 
РОДИНУ ЗАЩИРОДИНУ ЗАЩИЩЩАТЬАТЬ

Феодосия Фомцова Татьяна Керимова
Владимир Аргуткин



ЧЕРНЫЙ ЯНВАРЬ  ЧЕРНЫЙ ЯНВАРЬ  
ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦЕВ
20 января 1990 года стало 
своего рода кульминацией 
обострявшейся ситуации, 
переломным моментом в 
истории страны, по факту 
предопределив выход из 
состава СССР и создание 
независимого Азербайджан-
ского государства. Кровавые 
преступления, совершенные 
в те дни военнослужащими 
советской армии, повернув-
шей свое оружие против тех, 
кого она должна была защи-
щать, на всю жизнь остались 
тяжким воспоминанием в 
памяти многих лю-
дей…

ПАРОМЫ 
С ТЕХНИКОЙ 
И БОРОДАТЫЕ КАРАТЕЛИ
Аминат Гаджикеримова, ко-
торой на тот момент было 
19 лет, вспоминает:
– Мы тогда жили в поселке 
Говсан. Окна нашего дома 
выходили прямо на порт, и 
до начала этих событий мы 
видели, как туда на паромах 
привезли бронетехнику с сол-
датами. Причем это были не 
молодые солдаты-срочники, 
которых мы уже привыкли 
видеть на улицах Баку, а 
зрелые бородатые мужики 
с длинными волосами и в 
странной военной форме без 
опознавательных знаков. 
Внешне были похожи на ар-
мян, осетин, абхазцев. Ситуа-
ция и до того была довольно 
напряженной: на фоне акций 
протеста по улицам разъезжа-
ли бэтээры, по дворам снова-
ли вооруженные солдаты. Бы-
вали и стычки – за пару дней 
до трагических событий была 
стрельба на «Нефтчиляре», 
возле Низаминского райкома.
В ночь с 19-го на 20-е мы 
были дома. Вечером отклю-
чили телевидение, а ближе к 
полуночи началась стрельба. 
Было очень страшно, мы при-
гибались к полу, чтобы в нас 
не попала шальная пуля. Од-

ного нашего соседа-студента 
так убило, были и раненые. 
А затем военные направи-
лись в сторону Сураханского 
круга, где учинили бойню, 
проехались по возведенным 

баррикадам, людям. Во-
енной техники было 

очень много, когда 
они ехали, стоял неи-
моверный грохот, все 
в доме дрожало. Что 

интересно, именно в тот 
день у наших силовиков и 

милиции отобрали служебное 
оружие… 

ЛУЖИ КРОВИ,
ИСКОРЕЖЕННЫЕ МАШИНЫ   
– Утром 20 января наш сосед 
вместе с дочерью и сестрой на-
правлялся в центр города, они 
и подвезли меня к типографии 
мединститута, где я тогда ра-
ботала. Иного способа в тот 
день просто не было, – про-
должает свой рассказ А.Гаджи-
керимова. – Несмотря на то, 
что с раннего утра тщательно 
убирали улицы, чтобы скрыть 
следы преступления, быстро 
сделать это было невозможно. 
По дороге мы видели искоре-
женные машины, лужи крови 
на земле. Я до сих пор хорошо 
помню красный «Москвич» на 
улице Самеда Вургуна – было 
очевидно, что по нему прое-
хал танк или БТР. Он был 
накрыт белым покрывалом 
в пятнах крови… По дороге 
нас несколько раз останав-
ливали постовые, проверяли 
документы. Солдаты следи-
ли, чтобы на улицах не соби-
рались вместе больше двух 
человек. Кто нарушал запрет, 
сразу задерживали, сажали в 
автобус и увозили. 
Сосед высадил меня у станции 

метро «28 Апреля» (сейчас 
«28 Мая»), дальше я доби-
ралась пешком. Напротив 
полуподвального помещения 
нашей типографии в главном 
здании АМИ находился морг. 
Бездыханные тела свозили 
сюда, укладывали друг на 
друга, много людей пропало 
без вести... Бородачи, выпол-
нив свою кровавую миссию, в 
тот же день покинули город, 
но отношение раскварти-
рованных в Баку воинских 
частей к местным жителям 
изменилось: они стали прояв-
лять агрессию. Люди боялись 
лишний раз выйти из дома, 
но в то же время поднялась 
волна народного гнева по 
отношению к советским сол-
датам, власти, направившим 
оружие против своего наро-
да...
Похороны жертв этой траге-
дии состоялись спустя пару 
дней, так как многие тела 
были изуродованы до не-
узнаваемости. Мы с мамой 
тоже участвовали в траур-
ном шествии. Сотни тысяч 
человек шли через центр 
города, сопровождая гробы с 
погибшими. Их похоронили 
в Нагорном парке, на све-
жие могилы клали красные 
гвоздики – с тех пор для 
азербайджанцев они стали 

траурными 
цветами… 

ПРОСТРЕЛЕННЫЙ РУКАВ
Фахрия Ханкишиева вспо-
минает, что они жили тогда 
по улице Папанина (ныне 

ул. Джалила Мамедгулу-
заде). Всю ночь слышали 
выстрелы, ожидая, что оче-
редная пуля влетит и в их 
дом, а наутро она отправи-
лась в БГУ (тогда еще АГУ 
им.Кирова) сдавать экзамен 
по новейшей истории. При-
шли всего несколько чело-
век, и всем автоматически 
поставили четверки: 
– По дороге я видела ис-
кореженные автобусы и 
машины, особенно запом-
нилась черная «Волга», 
вдавленная в асфальт око-
ло таксомоторного парка. 
Стреляли в основном но-
чью. Наш сосед Сабир нахо-
дился возле Сальянских ка-
зарм. Когда по ним начали 
стрелять, они бросились в 
какую-то яму, чтобы спря-
таться. Кто лег поверх него, 
погиб, а у него самого ока-
зался простреленным рукав 
пальто... 
Моя сестра работала тогда 
старшей медсестрой в боль-
нице им.Семашко и рас-
сказывала о поступавших в 
морг телах, изрешеченных 
пулями, раздавленных 
техникой...

НАРОД
СПЛОТИЛСЯ
Среди очевидцев этой 
трагедии есть и те, для кого 
события 20 Января оста-
вили отпечаток не только 
в моральном плане, но и в 
физическом. Одна из них – 
Светлана Зейналова, кото-
рая была ранена в ночь с 
19 на 20 января и в ре-

зультате стала инвалидом 
второй группы. На тот мо-
мент ей было 17 лет. Она 
вспоминает, что обстрелы 
продолжились и в последу-
ющие дни: 
– Находясь в больнице, я 
слышала звуки автоматных 
и пулеметных очередей с 
улицы. Мой отец тяжело 
пережил события 20 Января 
и скончался почти сразу по-
сле трагедии. Я до сих пор 
вспоминаю это так, словно 
все произошло только вче-
ра, и каждый раз мои глаза 
непроизвольно наполня-
ются слезами. Однако я 
воспринимаю эти события 
не только как трагедию, но 
и как победу нашего народа. 
Да, после Черного января в 
обществе царило подавлен-
ное, траурное настроение, 
но народ сплотился как 
никогда. Этот день стал пе-
реломным этапом на нашем 
пути к независимости, – за-
ключила С.Зейналова.

Трагедия 20 Января была 
неизбежна. Ввод войск в 
Баку был спланированной 

акцией того тотали-
тарного режима, 

он стал очередным 
отражением прово-
димой в отношении 
нашего народа гряз-

ной политики. Тем не 
менее эта трагедия 

не смогла сломить волю 
народа к борьбе за незави-
симость, а погибшие в ту 
страшную ночь сыновья и 
дочери азербайджанского 
народа золотыми буквами 
написали новые страницы 
нашей истории, открыв 
нам путь к независимости.
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ТАЛЕХ АГАВЕРДИЕВ

34 года назад произошла одна из страшнейших трагедий в истории Азербайджана. 
В ночь с 19 на 20 января 1990 года части советской армии вошли в Баку, устроив крова-
вую бойню. По просьбе газеты «Каспий», бакинцы вспоминают то трагическое время. 

Аминат 
Гаджикеримова

Светлана 
Зейналова

Фахрия 
Ханкишиева
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В местной практике под индек-
сацией понимают увеличение 
пенсионного пособия к росту 
средней номинальной зарпла-
ты и инфляции за минувший 
год. Страховую, или выдава-
емую на руки пенсию пере-
сматривают к повышению за 
прошлый год средних окладов 
работающих граждан, а пенси-
онный капитал – к темпу при-
роста цен. Ежегодно в январе 
начинаются обсуждения надба-
вок к среднемесячной пенсии, 
но точный размер индексации 
рассчитают в следующем ме-
сяце. 

В ОЖИДАНИИ 
ОФИЦИАЛЬНОЙ СТАТИСТИКИ 
Пока еще общественность и 
Государственный фонд со-
циальной защиты (ГФСЗ) в 
ожидании официальной стати-
стики по этим двум ключевым 
показателям, но уже известны 
приблизительные данные. 
Выплаты азербайджанским 
пенсионерам могут увеличится 
на 10,8%, сообщил накануне 
председатель ГФСЗ Гималай 
Мамишев. Но как уже гово-
рилось, это только прогнозы. 
Уточненные данные мы узнаем 
в первых числах следующего 
месяца. А после пенсионеры 
получат надбавку за январь и 
новую февральскую выплату.  
Ведь как отмечают в ГФСЗ, 
Госкомитет по статистике пре-
доставит туда свою отчетность 
по росту зарплаты и инфляции 
за минувший год только в на-
чале февраля. Так что ждать 
осталось совсем немного. 
Следует полагать, надбавку к 
январской выплате и новую 
пенсию граждане получат в 
следующем месяце. «Если 
такое решение будет принято, 
в феврале пенсионеры получат 
прибавку за два месяца, ее вы-
платят вместе с пенсией», – по-
ясняет Г.Мамишев. 

ПОДСЧИТАЕМ ПРИБАВКУ
Итак, давайте разберемся, как 
пересмотрят пенсии, опираясь 
на приблизительные данные 

Госфонда социальной защи-
ты. Страховую пенсию – а под 
ней понимают ежемесячную 
выплату – пересмотрят к росту 
средних окладов за прошлый 
год. Пока Госкомстат еще не 
представил отчетность о ро-
сте зарплат, но известно, что 
за восемь месяцев средняя 
номинальная зарплата по 
республике увеличилась на 
10,3%. Так что если такая тен-
денция сохранялась до конца 
истекшего года, то в среднем 
выплаты пенсионерам могут 
подрасти на 11%. 
Следуя введенной с прошлого 
года единой системе индек-
сации, с января поднимутся 
пенсии всех наших граждан. 
Перерасчет пенсионных вы-
плат коснется всех без исклю-
чения получающих трудовую 
пенсию. Рассчитать прибавку 
самостоятельно тоже не соста-
вит труда. Исходя из заявлен-
ной фондом приблизительной 
10,8-процентной индексации, 
пенсия в 500 манатов увели-
чится примерно на 54 AZN. 
Хотя индексация и будет под-
считана в феврале, пенсии 
пересматривают с января, поэ-
тому в нынешнем месяце наш 
гипотетический пенсионер 
получит старую выплату, а в 
феврале ему выплатят новую 
плюс надбавку к январской – 
всего 608 манатов. А с марта 
ежемесячные денежные вы-
платы нормализуются. Также 
сообщалось, что средняя пен-
сия в наступившем году про-
гнозируется в размере 
483 маната.

НОВУЮ ПЕНСИЮ И НАДБАВКУ К ЯНВАРСКОЙ ВЫПЛАТЕ ГРАЖДАНАМ СТРАНЫ ВЫДАДУТ В ФЕВРАЛЕ 

СКОЛЬКО ПОЛУЧАТ
ПЕНСИОНЕРЫ?
Профильные ведомства уже опреде-
лились с приблизительной индекса-
цией пенсий в наступившем году. О 
более точной надбавке к пенсион-
ным выплатам мы узнаем по резуль-
татам подсчетов инфляции и роста 
среднемесячной номинальной зара-
ботной платы уже в феврале.  
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Еще одним событием 
нового года стало за-
явление председателя 
ГФСЗ о подготовлен-
ной уже нормативной 
базе для появления 
в стране первого в 
своем роде негосудар-
ственного пенсионно-
го фонда. Сейчас эти 
документы ожидают 
проверки и утвержде-
ния в различных 
правительственных 
учреждениях. Г.Ма-
мишев выразил наде-
жду, что все необхо-
димые согласования 
удастся завершить в 
следующем месяце. 
В экспертных кругах 
полагают, что появле-
ние частного пенси-
онного фонда станет 
значительным шагом 
и поддержит наме-
рение диверсифи-
цировать варианты 
пенсионного инвести-
рования.

от общего 
к частному

Обычно каждый год отече-
ственные законодатели не 
только индексируют пен-
сии, но и пересматривают 
пенсионный минимум. Он 
представляет собой гаран-
тируемые каждому пен-
сионеру средства не ниже 
прожиточного минимума. 
Однако в этом году самый 
низкий порог ежемесяч-
ных денежных выплат не 
изменился. Как и прежде, 
он составил 280 манатов, 
но минимальная пенсия все 
равно превышает условную 
потребительскую корзину, 
подросшую до 270 манатов. 
На поверхностный взгляд, 
хорошего в этом мало, но 
если копнуть поглубже, 
можно увидеть и плюсы. 
Поскольку, во-первых, са-

мые скромные пен-
сии, конечно же, 

тоже поднимут. 
И если размер 

индексации 
будет в пре-
делах про-
гнозируе-
мого уровня 
роста сред-
ней номи-

нальной зар-
платы, то даже 

приближенные 
к стартовой де-

нежные выплаты превысят 
300 манатов. А во-вторых, 
уйти на заслуженный отдых 
в этом году будет гораздо 
проще, ведь подрастающая 
минимальная пенсия – это 
еще и растущие финансо-
вые требования к будущим 
пенсионерам. С ежегодным 
повышением минимальной 
пенсии требования к мини-
мальному пенсионному ка-
питалу тоже увеличиваются. 
Подсчитывают пенсион-
ный капитал умножением 
12-летнего срока дожития 
на минимальную пенсию. 
Например, в позапрошлом 
году при 240 манатах ми-
нимальной пенсии он со-
ставлял 34 560 манатов, а 
в прошлом увеличился на 
подросшей планке ежеме-
сячных денежных выплат 
до 40 320 AZN. 
Словом, растущая мини-
мальная пенсия – это не 
только надбавка к выплате: 
чем она выше, тем сложнее 
накопить необходимую для 
выхода на пенсию сумму. 
И если бы в наступившем 
году самую маленькую пен-
сию увеличили бы, скажем, 
до 320 манатов, требования 
к пенсионным накоплениям 
превысили бы 46 тысяч 
манатов.

на заслуженный отдых
выйти будет проще

10.8%

чале февраля. Так что ждать 

Следует полагать, надбавку к 
январской выплате и новую 
пенсию граждане получат в 

такое решение будет принято, 
в феврале пенсионеры получат 
прибавку за два месяца, ее вы-
платят вместе с пенсией», – по-

ПОДСЧИТАЕМ ПРИБАВКУ
Итак, давайте разберемся, как 
пересмотрят пенсии, опираясь 
на приблизительные данные 

10.8
Выплаты 

азербайджанским 
пенсионерам могут 

увеличиться на

в 2024 году

Гималай Мамишев
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Итак, в новый год мы пришли 
с новыми правилами и вол-
ной повышения на столичном 
рынке земли под строитель-
ство. Основанием для этого 
игроки рынка называют новый 
порядок. Согласно последним 
требованиям Государствен-
ного комитета по градостро-
ительству и архитектуре, для 
получения разрешения на 
строительство важно, чтобы 
документы на недвижимость 
были в порядке. Словом, част-
ные и нежилые дома, постро-
енные с октября без соответ-
ствующего разрешения, уже 
нельзя подключать к системам 
электро-, газо- и водоснабже-
ния. Кстати, запрет касается 
и строительных объектов, 
находящихся в процессе уве-
домительного производства. 
Так что теперь дома без 
документов останутся 
без единственной 
зацепки на какой-то 
законный подтекст 
их существования. 

НЕ УХВАТИШЬСЯ 
ЗА СОЛОМИНКУ 
Раньше такой соломинкой счита-
лись счетчики газа, света и воды. 
Владельцы незаконных построек 
полагали, что если они платят 
по коммунальным счетам, то это 
приближает их к праву владения 
собственностью. Теперь такая 
возможность исключается, более 
того, незаконные дома останутся 
без света, газа, воды и прочих ус-
луг. Само собой разумеется, в ре-
зультате цены на такие построй-
ки падают, дешевеют земельные 
участки без правоустанавливаю-
щих документов, а оформленная 
по всем правилам собственность 
начала дорожать. 
Вот наглядный пример того, как 
изменилась ситуация на рынке 
земельных участков под стро-
ительство. Одна моя знакомая 
уже долго пытается продать пять 

соток земли на 
периферии 

столицы – в поселке Дюбенди. 
К участку прилагаются все необ-
ходимые документы и купчая, а 
главное, он огорожен, снабжен 
всеми коммуникациями (есть 
даже линия интернета) и готов 
встретить новых владельцев. 
– Я выставила на продажу этот 
участок уже давно, но продать 
по выгодной цене как-то не 
получалось, – рассказывает вла-
делица. – Покупатели пытались 
выторговать более подходящие 
для себя условия. То цена их не 
устраивала, то что-то еще. Но 
буквально за три недели до но-
вого года спрос настолько вырос, 
что землю берут не торгуясь. 
Наблюдая такое, боюсь проде-
шевить… 
Растущий спрос на земельные 
участки с документами приятно 
шокирует продавцов. Многие не 
понимают, что же такое происхо-

дит. Владельцы такой недви-
жимости интересуются, не 

подорожает ли их соб-
ственность в новом году 
еще больше и не лучше 
ли дождаться более вы-
годных цен? 

ЦЕНЫ НА ЛЕГАЛЬНЫЕ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ ПОД СТРОИТЕЛЬСТВО В НОВОМ ГОДУ ВОЗРАСТУТ

ДОРОГО, ЗАТО ПО ЗАКОНУ
С конца 2023 

года в Баку 
дорожает 

земля под 
строитель-

ство. Но 
волна цен 

накрыла не 
все участки, а 
только те, что 

имеют при 
себе право-

устанавлива-
ющие доку-

менты. Причи-
ной называют 
ужесточивши-

еся правила 
подключения 
к коммуника-

циям. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

– Основное требование законодательства к земельным 
участкам под строительство домов – это их жилое назна-
чение. Кроме того, участок следует приватизировать, – 
говорит Э.Азадов. 
– Известно, что из года в год земли под строительство на 
периферии нашей столицы становится все меньше, а сле-
довательно, цены на нее растут. На окраинах с неплохой 
локацией средний прайс поднялся выше прежнего и за-
висит от спроса. Особенно если все документы на земель-
ный участок в порядке. 
Другой момент: следуя растущему спросу, многие соб-
ственники будут поднимать расценки. Соответственно, 
происходит естественное подорожание, когда цены 
растут на повышающемся интересе покупателей. При 

этом после октябрьского ужесточения требований к 
документам именно наличие купчей становится глав-
ным фактором подорожания. Ведь теперь на незаконном 
участке дом не построишь, поэтому все пытаются купить 
землю с полным пакетом документов. Поэтому 
собственники, располагающие нотариально 
оформленным документом, будут в плюсе. 
Цены на их участки возрастут. 
А вот совет от эксперта собственникам, 
планирующим продать недвижимость: 
если вы не знаете, сколько может стоить 
ваш участок и боитесь продешевить, обя-
зательно поинтересуйтесь о предложе-
ниях по соседству. 

жилое назначение и купчая 

Мы обратились к испол-
нительному директору 
Ассоциации риелторов 
Эльнуру Азадову. 
– В середине осени было 
принято изменение, соглас-
но которому запрещается 
строить дом без купчей на 
землю, – пояснил Э.Азадов. 
– Так что даже если кто-то и 
нарушит данное требование, 
все равно не сможет подклю-
чить дом к коммуникациям. 
Поэтому цены на дома без 
документов, скорее всего, 
снизятся. При этом будет 
дорожать недвижимость, 
имеющая соответствующее 
разрешение на подводку 
линий газа, света, воды. 
Проблемы могут возникнуть 
со строительством частных 
домов на муниципальных 
землях и на участках сельско-
хозяйственного назначения. 
Хотя строить там по закону 
воспрещается, это не останав-
ливает многих граждан – во 
многих таких районах столи-
цы уже возвели незаконные 
жилые строения. Ограниче-
ния по коммунальным услу-
гам снизят цены на подобный 
жилищной фонд. Ужесточе-
ние требований по комму-
нальным услугам для таких 
домов, конечно, приведет к 
повышению цен на участки с 
документами, подтверждаю-
щими право собственности. 
Поэтому неудивительно, что 
цены на такие земельные 
наделы уже растут. Думаю, 
в новом году подорожание 
жилищного фонда с полным 
комплектом необходимой 
документации обязательно 
продолжится. И это понятно, 
ведь сегодня в центре столи-
цы стоимость сотки земли 
может достигать почти по-
лумиллиона манатов. А наи-
более дешевыми считаются 
участки в Пираллахинском и 
Абшеронском районах. 

Эльнур Азадов

куда 
повернет 
спрос? 
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Знание английского 
языка дает множество 
преимуществ и предо-
ставляет немало воз-
можностей. Благодаря 
этому можно чувство-
вать себя уверенно прак-
тически в любой точке 
мира, не ощущая языко-
вого барьера в путеше-
ствиях. English предо-
ставляет доступ к самым 
передовым знаниям и 
дает возможность устро-
иться на более престиж-
ную работу. 
Среди населения нашей 
страны уровень знания 
английского очень низ-
кий, об этом свидетель-
ствуют и исследования 
известного международ-
ного образовательного 
центра Education First со 
штаб-квартирой в Швей-
царии. Выводы сделаны 
на основании результа-
тов тестирования 
2,2 млн взрослых, сдав-
ших стандарты EF по 
английскому языку в 
113 странах и регионах. 
Первое место получили 
Нидерланды. Азербайд-
жан же занял 83-е место 
в мире и последнее – в 
Европе. Из стран бывше-
го СССР в тридцатке луч-
ших – Литва и Эстония. 

Большой процент наших 
граждан не знает English 
даже на элементарном 
уровне, хотя на протяже-
нии многих лет изучали 
этот предмет в школе. И 
в советское время, и сей-
час учащиеся нередко 
чисто механически 
зазубривают текст, не 
умея пересказать его 
своими словами. Обычно 
абитуриенты стремятся 
выучить грамматику 
ровно настолько, чтобы 
сдать тесты для посту-
пления в вуз. На это за-
точено и преподавание 
многих репетиторов, пе-
ред которыми родители 
учеников ставят именно 
такую задачу. Но ведь 
правильно расставить 
галочки в тестах вовсе не 
означает овладеть ино-
странным языком. 
О том, почему мно-
гие отечественные 
школьники не владеют 
английским и каким 
должен быть подход 
к его изучению, мы 
поговорили с препо-
давателем с более 
чем 20-летним 
стажем Джа-
милей 
Искен-
деро-
вой. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

 Ни для кого не се-
крет, что немало вы-
пускников покидают 
стены школы, не зная 
английского, – с чем 
это связано? 
 Действительно, многие 
школьники не владеют 
иностранным языком или 
знают его плохо. Думаю, 
это во многом связано с 
большим количеством 
учеников в классе: порой 
их порядка 40 – согласи-
тесь, уделить всем вни-
мание в таких условиях 
сложно. Кстати, в послед-
ние 5-10 лет все больше 
родителей отдают своих 
детей в иностранные шко-
лы. Но при этом все равно 
нередко прибегают к ус-
лугам частных педагогов. 
 Есть ли люди, не-

восприимчивые к 
иностранным 

языкам, или 
научить мож-
но любого 
желающего? 

 К каждому ученику 
подход должен быть 
индивидуальным. У ко-
го-то восприятие на слух 
лучше, чем зрительное, 
у кого-то – наоборот. 
Некоторые лучше усва-
ивают материал, когда 
обучение носит интерак-
тивный характер. Не все 
могут запомнить много 
иностранных слов за 
один урок. Приведу для 
примера такой случай: 
однажды я присутствова-
ла на обучающем форуме, 
где была самой молодой 
из 12 учителей. Педагог, 
преподававший нам курс, 
спросила: сколько новых 
иностранных слов ребе-
нок может выучить за 
один урок? Предположе-
ния были высказаны са-
мые разные – и 20, и 50, 
и даже 100. Я же назвала 
куда более скромную 
цифру – 5, и оказалась 
права. 
В течение 90 минут педа-
гог научила нас 20 новым 
итальянским словам, но 
все запомнили не более 
пяти. Поэтому важно не 
ставить перед учащимися 
сверхзадачу, а двигаться к 
цели постепенно.  

Английский давно уже стал языком международного общения. На нем 
говорят порядка 1,5 млрд человек по всему земному шару. В Европе 
большая часть населения владеет английским, а на постсоветском 
пространстве, в том числе в Азербайджане, ситуация совсем иная. 

школьники не владеют 
английским и каким 
должен быть подход 
к его изучению, мы 
поговорили с препо-
давателем с более 
чем 20-летним 
стажем Джа-
милей 
Искен-
деро-

восприимчивые к 
иностранным 

языкам, или 
научить мож-
но любого 
желающего? 

 С какими трудностями вы, 
как педагог, сталкиваетесь в 
своей работе?
 В каждой специальности 
свои сложности, и преподава-
ние – не исключение. Я рабо-
тала с разными учениками, в 
том числе с теми, кто требовал 
особого подхода – дети с ау-
тизмом и синдромом дефици-

та внимания и гиперактивно-
сти. Иногда приходят ученики, 
уже имеющие определенную 
базу, а порой нужно начинать 
с нуля. Главное, чтобы уроки 
были интересными, тогда и 
результат не заставит себя 
долго ждать. 
 Вы преподаете только де-
тям или взрослым тоже?  

 Я преподаю и школьникам, и 
взрослым. Сложность обучения 
взрослого человека состоит в 
том, что работающие люди часто 
бывают заняты и урок нередко 
приходится отменять. Из-за это-
го программа обучения посто-
янно срывается. Ученик успевает 
забыть то, что изучал, потому 
что не работает над собой дома. 

Главное, чтобы уроки были интересными

SPEAK ENGLISH?SPEAK ENGLISH?
DO YOU DO YOU DO YOU DO YOU 

ПОЧЕМУ МНОГИЕ НАШИ ГРАЖДАНЕ НЕ ВЛАДЕЮТ ЯЗЫКОМ МЕЖДУНАРОДНОГО ОБЩЕНИЯ

Индивидуальный подход

 Какими лайф-
хаками для более 
эффективного 
освоения англий-
ского языка вы 
могли бы поде-
литься с нами? 
Скажем, нередки 
случаи, когда че-
ловек знает грам-
матику, но не 
говорит на ино-
странном языке… 
 Да, бывает так: 
прочитав текст или 
статью, ученик по-
нимает примерный 
смысл, но не может 
пересказать 
его 
сво-
ими 
сло-
вами. 
Полу-
чается, 
он освоил 
граммати-
ку, владеет 
определенным 
словарным за-
пасом, но говорить 
не может. Почему? 
Да потому что он 
запоминал, как 
переводятся слова 
с английского на 
русский или азер-
байджанский, а я 
советую делать нао-
борот.

 В каком воз-
расте лучше на-
чинать изучение 
иностранных 
языков? 
 Возраст тут не 
имеет особого зна-
чения. У меня часто 
бывают ученики, 
которым по четы-
ре-шесть лет. Они 
хорошо восприни-
мают английский 
через песни или 
обучающие карточ-
ки. Самое важное 
– выстроить друже-

ские отношения 
с учениками 

и суметь 
увлечь их 

своим 
пред-

ме-
том, 

что-
бы 

они 
шли на 

урок с удоволь-
ствием. 
Важно, чтобы педа-
гоги самосовершен-
ствовались в про-
фессии, повышали 
свой уровень.
В этом нам помога-
ет не только 
чтение литературы, 
но и постоянное об-
щение с коллегами. 

Возраст тут 
не имеет особого

значения

Джамиля Искендерова
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Гепатит – одно из 
самых распро-
страненных и се-
рьезных заболе-
ваний в мире. 
Вселенная ви-
русов гепати-
та разнообраз-
на и опасна. 
Наибольшую 
угрозу для 
здоровья 
представ-
ляют виды 
B и С. 
Самый же рас-
пространенный 
– А, который 
чаще называют 
желтухой. 

Желтухой ежегодно болеют почти пол-
тора миллиона человек по всему миру. 
Периодически вспышки этого заболе-
вания фиксируют и в нашей стране. 

БОЛЕЗНЬ БОТКИНА
Гепатит – воспалительное заболева-
ние печени. Чаще всего о нем вспоми-
нают, когда речь идет о возможности 
заражения через кровь – в салонах 
красоты, стоматологических кабине-
тах и т.д. Но это актуально для форм 
B, C, D. Гепатит А передается иначе – в 
основном посредством продуктов пи-
тания и воды, загрязненных фекали-
ями инфицированного человека. При 
этом он долго остается жизнеспособ-
ным в окружающей среде. Заразиться 
можно и при купании в загрязненном 
водоеме. 
Самый известный случай массового 
заражения – эпидемия в Шанхае в 
1988 году, когда заболели порядка 
30 тысяч человек. Причина была в 
употреблении в пищу зараженных 
моллюсков, выловленных в распо-
ложенном поблизости прибрежном 
районе, где река, в которую стекали 
сточные воды из высокоэндемичной 
зоны, впадала в море. 
Гепатит А официально называется бо-
лезнью Боткина, но в народе его чаще 
называют желтухой, поскольку кожа и 
склеры приобретают соответствующий 
оттенок. В целом симптомы начала бо-
лезни схожи с простудой: повышение 
температуры, потеря аппетита, озноб. 
Специфического лечения не существу-
ет, и если болезнь не протекает тяже-
ло, то госпитализации не требуется. В 
редких случаях вирус может вызвать 
серьезные осложнения, такие как по-
чечная недостаточность. 

КАК УБЕРЕЧЬСЯ

Во всем виновата вода?  
В нашей стране периодически фик-
сируют единичные случаи этого 
заболевания, а недавно в Сурахан-
ском районе столицы этот вирус 
начал распространяться. Гепатит А 
был выявлен у 14 человек. Сейчас 
они получают стационарное ле-
чение и их состояние оценивается 
как стабильное. По утверждениям 
местных жителей, вспышка вы-
звана смешиванием сточных вод с 
питьевой водой. В Центре гигиены 
и эпидемиологии Министерства 
здравоохранения Азербайджана 
отметили, что предпринимаются 
меры, направленные на борьбу с 
распространением заболевания. 
В связи с профилактическими 

мероприятиями совместно с экс-
пертами ОАО «Азерсу» проводятся 
мониторинги централизованной 
сети водоснабжения. Кроме того, 
проведены мероприятия по очистке 
и дезинфекции резервных чанов с 
водой, расположенных в частных 
домах. 
Напомним, что в ноябре минувшего 
года у шести школьников в Мингя-
чевире был диагностирован острый 
вирусный гепатит неуточненной 
этиологии. В связи с этим случаем 
в Республиканском центре гигиены 
и эпидемиологии было проведе-
но расследование. Тогда в пробах 
воды, взятых из реки Куры, вирус 
гепатита А не был обнаружен. 

ОТ ГЕПАТИТА А? 
КАК УБЕРЕЧЬСЯКАК УБЕРЕЧЬСЯ
Гепатит – одно из 

ОТ ГЕПАТИТА А? ОТ ГЕПАТИТА А? 
КАК УБЕРЕЧЬСЯКАК УБЕРЕЧЬСЯ

 для паники нет
Есть ли повод для беспокойства и как 
уберечься от гепатита А, газете «Каспий» 
рассказала врач-инфекционист 
Полина Алиева. 
По ее словам, вспышки заболеваемости 
гепатитом А периодически происходят, 
но никакого повода для паники нет. 
– Во многих странах мира регулярно 
случаются такие вспышки среди насе-
ления. Эпизодически и спорадически 
подобные случаи наблюдаются особен-
но среди подростков. Может быть как 
единичный случай, так и заражение 
членов одной семьи, класса, коллектива. 
Выяснять, в чем причина каждого кон-
кретного кейса, – задача эпидемиологов. 
Для этого необходимы соответствующие 
исследования. 
Основным методом передачи вируса 
является фекально-оральный, когда за-
раженные им при изготовлении, фасов-
ке, мытье продукты питания или вода 
попадают в организм неинфицирован-
ного человека. А тот при несоблюдении 
правил гигиены, антисанитарных усло-
виях может стать источником заражения 
для окружающих. Больной может легко 
передать инфекцию, дотронувшись до 
предметов – скажем, ручки, линейки, 
грязными руками.  Если же причина в 
покупном продукте питания, то могут 
происходить массовые вспышки среди 
его потребителей. В некоторых случаях 
заражение происходит после употребле-
ния того или иного блюда в общепите. 
Обычно гепатит А протекает в легкой 
или среднетяжелой форме. У перебо-
левшего человека развивается стойкий 
иммунитет к этому заболеванию – более 
чем на 25 лет. Но в некоторых случаях 
переносят его тяжело, вплоть до леталь-
ного исхода. Отмечу важность соблюде-
ния карантинных мер: у больного обяза-
тельно должна быть отдельная посуда. 
Также необходимо принятие мер по 
обеззараживанию источников инфек-
ции, – резюмировала наша собеседница. 
Как ранее заявила руководитель депар-
тамента развития медицинской службы 
Объединения по управлению медицин-
скими территориальными подразделе-
ниями (TƏBİB) Ягут Гараева, в Азербайд-
жане вакцина против вируса гепатита А 
не включена в календарь прививок детей 
в возрасте до одного года и до шести лет. 
То есть она не является обязательной, 
но при необходимости может использо-
ваться. Человеку, контактировавшему с 
больным гепатитом А, следует вакцини-
роваться в течение двух недель.
Мерами профилактики являются уси-
ление контроля над безопасностью про-
дуктов питания, воды, а также улучше-
ние санитарных условий. Существенно 
снизить риск заражения 
поможет простое со-
блюдение правил 
гигиены, в том 
числе мытье рук 
после посещения 
общественных 
мест, перед едой, 
после посещения 
туалета; 
употребление 
кипяченой или 
бутилирован-
ной воды и 
избегание 
сомнитель-
ных мест 
общепита. 

Повода

Полина Алиева

НИКА АСТРАЛЕВА

Желтухой ежегодно болеют почти пол-Желтухой ежегодно болеют почти пол-
тора миллиона человек по всему миру. 

СИМПТОМЫ ЗАБОЛЕВАНИЯ

Темная моча, 
cветлый стул

Тошнота,
рвота

Боль в правой 
части живота

Боль
в суставах

Слабость,
усталость

Потеря
аппетита

Желтые склеры
Температура

Диарея
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будущего
Турниры

 Планируются 
ли в Азербайджа-

не международ-
ные турниры по 

легкой атлетике?
 Ежегодно в февра-

ле у нас проводится 
«Мемориал Анти-

пова», в котором 
принимают участие 

и зарубежные спорт-
смены. Кроме того, 

летом запланиро-
вано проведение 

«Мемориала Афгана 
Сафарова», куда 

будут приглашены 
атлеты из разных 

стран. Есть задумки 
и по проведению 

международных тур-
ниров по метанию на 

новом стадионе. 
Очень важно про-

водить в стране 
международные 
соревнования – 

благодаря этому у 
Азербайджана будут 

дополнительные 
очки, которые в свою 
очередь позволят по-
лучить дополнитель-

ные олимпийские 
путевки. 

 А что касает-
ся проведения 

турниров на 
освобожденных 

землях в Карабах-
ском регионе?

 Такие планы име-
ются, но пока без 

особой конкретики, 
так как для этого 

нужна соответству-
ющая инфраструк-

тура. Пока ее нет, 
но думаю, что в обо-
зримом будущем мы 
проведем в Карабахе 

не только местные, 
но и международные 

старты. 

 Ранее в сборную 
Азербайджана по 

легкой атлетике 
нередко пригла-

шали легионеров. 
Намерены ли вы 

продолжить эту 
практику?

 У нас есть свои пер-
спективные легкоат-
леты, которые могут 

демонстрировать 
хорошие результаты 

на международной 
арене. Руководство 
федерации концен-

трирует внимание 
именно на них.

В беседе с «Каспием» 
Хаким Ибрагимов
поделился своими пла-
нами на новом посту и 
рассказал, на какое ко-
личество олимпийских 
лицензий рассчитывает. 
Как известно, легкая ат-
летика – один из самых 
щедрых на медали видов 
спорта на Олимпийских 
играх, поэтому ее разви-
тие имеет стратегическое 
значение. 
Стоит отметить, что мо-
лодой специалист уже 
имеет опыт участия в 
главных соревнованиях 
четырехлетия. Правда, в 
данном случае речь идет 
о Летних Паралимпий-
ских играх 2016 года в 
Рио-де-Жанейро, где он 
был гидом для азербайд-
жанских паралимпийцев 
Эльмиры Джабраило-
вой, Эльчина Мурадова 
и Елены Чебану. 

 Вы стали одним 
из самых молодых 
главных тренеров в 
истории азербайд-
жанской легкой атле-
тики…
 Действительно, это 
так. Новый руководи-
тель федерации Джавид 
Гурбанов ведет политику 
по омоложению нашего 
вида спорта и внедрению 
современных методов 
подготовки. 
 Стало ли неожи-
данным для вас это 
назначение?
 Неожиданным было, 
когда меня назначили на 
должность заместителя 
главного тренера – в 
июне прошлого года. Так 
как все ждали заверше-
ния контракта прежнего 

наставника, фактически 
именно я исполнял его 
обязанности. Для меня 
эти полгода были своего 
рода испытательным 
сроком. Слава богу, вро-
де справился неплохо, 
вследствие чего и пошел 
на повышение. 

 Какие цели и зада-
чи были поставлены 
перед вами?
 Благодаря президенту 
нашей федерации поя-
вилось много возмож-
ностей для развития: 
закуплено новое обо-
рудование, построены 
тренажерный зал, офис, 
а в поселке Сураханы – 
новый стадион для ме-
тания, отвечающий всем 
европейским стандар-
там. Кроме того, впер-
вые наши спортсмены 
получили возможность 
проводить сборы в раз-
ных локациях, а это по-
зволяет разрабатывать 
индивидуальную про-
грамму тренировок.
Так что нам сейчас 
оказывают большую 
поддержку, но все вза-
имно – мы должны 
демонстрировать каки-
е-то результаты. 2024-й 
– олимпийский год, и у 
легкоатлетов пока одна 
лицензия, обладателем 
которой является 
Анна Скидан. 
Есть еще пять 
претендентов 
на олим-
пийские 
путевки, 
но до июля 
мы рас-
считываем 
завоевать 
как минимум 
еще одну кво-
ту на Игры в 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

В азербайджанскую легкую атлетику влива-
ется свежая струя в лице новоиспеченного 
главного тренера. 33-летний Хаким Ибраги-
мов стал самым молодым в истории совре-
менной отечественной легкой атлетики 
главным тренером национальной команды. 

НА ОЛИМПИАДЕНА ОЛИМПИАДЕ
ЛЕГКОАТЛЕТОВЛЕГКОАТЛЕТОВ
БОЛЬШЕБОЛЬШЕ

Важно про-
водить 

в стране 
международ-

ные сорев-
нования – у 

Азербайджана 
будут допол-

нительные 
очки, кото-

рые позволят 
получить до-

полнительные 
олимпийские 

путевки  

Париже. 
Кроме того, впе-
реди нас ждут 
чемпионаты 
мира и Европы. 
На европейское 
первенство уже 
отобрались Анна 
Скидан и Назим 
Бабаев, который 
вместо тройного 
прыжка выбрал 
прыжки в дли-
ну. Есть и дру-
гие перспективные 
ребята. 

 Планируете ли 
вы увеличить чис-
ло азербайджан-
ских легкоатлетов 
на Олимпийских 
играх?
 Да, конечно, у нас 
есть как ближайшие 
планы, так и долго-
срочные. Естественно, 
мы хотим не только 
увеличить число 
спортсменов, кото-
рые примут участие в 
Олимпийских играх, 
но и улучшить каче-
ство их выступления. 
В частности, чтобы 
как можно больше 
легкоатлетов выходи-
ли в финал, боролись 
за медали. Впрочем, 
уже в Париже Анна 
Скидан может стать 
олимпийским призе-
ром. В прошлом году 
она была четвертой 
на чемпионате мира, 
но ее результат в 
квалификации 
позволит на Олим-
пиаде попасть в 
призеры. 
Мы ведем работу 
и по повышению 
массовости нашего 

вида спорта: ездим 
по регионам, отби-

раем перспективных 
ребят. В октябре мы 
были в пяти регионах 
и отобрали 31 атлета 
из тысячи детей, они 
будут привлекаться 
на тренировки в Баку. 
Также из регионов 
приглашаем тренеров 
на семинары и с особо 
отличившимися за-
ключаем контракты.

 Кстати, вы отме-
тили, что Назим 
Бабаев сменил лег-
коатлетическую 
дисциплину. Поче-
му он стал прыгать в 
длину?
 Дело в том, что 
тройной прыжок – до-
вольно травмоопасная 
дисциплина. К тому же 
последние годы у него 
были проблемы со здо-
ровьем, поэтому он пе-
реквалифицировался. 
И кстати, в первом же 
старте улетел на восемь 
метров, что является 
вторым результатом в 
истории азербайджан-
ской легкой атлетики. 
Если все пойдет по 
плану, то он побьет 
рекорд Азербайджана, 
который составляет 
8,03 метра, и завоюет 
путевку на парижскую 
Олимпиаду.

В азербайджанскую легкую атлетику влива-

Хаким Ибрагимов


